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En los principales centros de distribución de productos hortofrutícolas y del mar de la 
La Serena y Coquimbo se está reportando una caída de la oferta disponible así como un 
aumento del precio en algunas especies. En tanto, desde la SAN acusan preocupantes 
interrupciones en las cadenas de suministro y distribución de frutas y verduras.
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En el año 2022 aumentó un 10% la 
violencia contra la mujer en la región

DÍA CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

Durante este año se han detenido alrededor de 759 agresores de violencia intrafamiliar a 
la mujer, lo cual representa un alza de un 8% de los procedimientos policiales en la región 
de Coquimbo.

LAUTARO CARMONA

Según Carabineros de 
Chile, se han registrado 

4.504 casos de agresiones 
de género en la zona, lo 
que refleja un alza en la 
cantidad de victimarios 
en relación a los años 

anteriores.

Durante la jornada de ayer, se realizó 
la conmemoración del día internacional 
para la eliminación de la violencia contra 
la mujer, la cual tuvo como principales 
actividades, en la conurbación de La 
Serena-Coquimbo, varias reuniones 
organizadas por los municipios y mar-
chas convocadas por los movimientos 
feministas, con el fin de rememorar a 
las víctimas e incentivar las denuncias 
de agresiones, puesto que para las 
autoridades e instituciones regionales 
una de las necesidades más relevantes 
es disminuir y prevenir a la violencia 
de género.

No obstante, pese al gran interés por 
solucionar esta temática, las cifras de 
violencia intrafamiliar en contra de la 
mujer han aumentado cada año, y este 
2022, no ha sido la excepción, ya que 
las instituciones policiales confirman 
que la cantidad de denuncias han 
tenido un alza.

Según Carabineros de Chile, este 
año se han registrado 5.580 casos 
en la región de Coquimbo, de los cua-
les 4.504 son en contra del género 
femenino, lo que además de refleja 
un aumento de un 10% de casos de 
violencia contra la mujer en la zona 
respecto al 2021. 

En relación con las cifras entregadas, 
la subteniente de Carabineros, Javiera 
Pérez, afirmó a El Día que cuando se 
habla de casos, se consideran tanto 
los procedimientos policiales como los 
detenidos por violencia intrafamiliar a 
la mujer, además de asegurar que así 
como ha crecido la violencia contra de 
la mujer, también han incrementado 
las detenciones de victimarios.

“Hemos aumentado en un 8% la 
detención de victimarios del género 
masculino en la región, es decir, la 
reclusión de 759 hombres vincula-
dos a violencia intrafamiliar, ya que 
nuestro principal eje es el tema de la 
prevención y con los procedimientos 
policiales podemos llevar a cabo grandes 
detenciones de todos los victimarios 
que hacen sufrir a las mujeres”, indicó.

Cabe mencionar, que la encargada de 
género de la primera comisaría de La 
Serena, comunicó que en la institución 
policial están luchando cada día por 
reducir la violencia de género. 

“Todas las entidades estamos tra-
bajando en conjunto para tratar de 
disminuir esta cifra, que cada año se 
ve en aumento, queremos implemen-

tar más capacitaciones ahora que 
termino la pandemia, podemos estar 
más presentes, ya que en Carabineros 
tratamos siempre de estar capaci-
tando al personal en estos temas de 
violencia contra la mujer”, aseguró la 
subteniente de Carabineros, Javiera 
Pérez.

MEDIDAS CONTRA LA 
VIOLENCIA DE GENERO

Una de las obligaciones de las ins-
tituciones gubernamentales del país, 
es tener medidas preventivas para 
evitar nuevos casos de violencia contra 
la mujer, por ello, la Subteniente de 
Carabineros y encargada de género 
de su comisaría, es enfática en que 
la institución tiene un compromiso 
para erradicar a este tema.

“Venimos trabajando hace años ya en 
un plan de reforzamiento donde hoy día 
podemos decir que contamos con al 
menos un carabinero capacitado como 

encargado de género en cada uno de 
los cuarteles de la región, esto para 
entregarles una atención oportuna, 
cercana, empática y de orientación 
necesaria a las víctimas”, indicó. 

Por su parte, la seremi de La Mujer 
y Equidad de Género, María Fernanda 
Glaser, mencionó a El Día, que desde 
el gobierno se están haciendo cargo 
a través de la agenda legislativa e 
incitando el debate para el proyecto 
de “Vida Libre de Violencia” o “Ley 
de Violencia Integral. 

“La ley que tenemos ahora es muy 
restringida en el contexto intrafami-
liar y no permite hacernos cargo de 
violencias en el pololeo, nos restringe 
en términos institucionales para dar 
respuesta a otros términos de violen-
cia nuevas como la digital, y en este 
proyecto vamos a poder incorporar 
todos los tipos de violencia en todos 
los momentos de la vida de una mujer, 
y no solo que tengan que ver con el 
vínculo que tenga con el agresor”, 
aseguró.

Cabe mencionar, que la seremi re-
calcó que es necesario también como 
estado tener una nueva plataforma 
integrada de datos, para que cada vez 
que una mujer denuncie se le pueda 
hacer registro. 

“Esto ayudará a disminuir la revic-
timización secundaria, para que una 
mujer no tenga que repetir su historia de 
violencia o testimonio, sino que quede 
un registro interconectado entre las 
distintas instituciones que se activan 
al momento de una denuncia”, afirmó 
María Fernanda Glaser.

PREVENCIÓN EN COMUNIDAD

Para ayudar a disminuir la violencia 
contra la mujer, las autoridades aseguran 
que es trabajo de todos los ciudadanos 
cooperar denunciando estos actos. 

“La comunidad tiene un rol funda-
mental, nosotros nos hemos enfocado 
en transmitirles que todos podemos 
denunciar, no solamente es necesario 
ser víctimas para poder entregarle 
información a Carabineros, si uno 
presencia, si es testigo, si es familiar 
o sabe que hay algún caso de agresión 
a una mujer, es posible hacerlo manera 
anónima y segura, con eso podemos 
estar salvando vidas”, aseguró.

Del mismo modo, la seremi de La 
Mujer y Equidad de Género, hizo un 
llamado a la ciudadanía, para que se 
involucren más en esta conmemoración 
y poder incentivar la eliminación de la 
violencia de género.

“Vamos a erradicar a la violencia 
contra la mujer, en la medida que todos 
entendamos que no es solo un asunto 
privado, o que les atañe solamente a las 
mujeres que están viviendo violencia, 
sino que es responsabilidad de todos 
y todas como comunidad”, expresó.

CONMEMORACIÓN DÍA DE 
VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

Cada 25 de noviembre se conmemora 
el día de la eliminación de la violencia 
contra la mujer, por ello la seremi de 
La Mujer y Equidad de Género, María 
Fernanda Glaser, relató cómo aparece 
esta fecha histórica y la importancia 
que tiene a nivel mundial.

“Este día se origina con el crimen de 
las hermanas Mirabal en República 
Dominicana en el año 1960, donde 
estas opositoras a la dictadura de 
Trujillo, fueron encontradas brutalmente 
asesinadas, por lo tanto, desde las 
Naciones Unidas, se conmemora que 
toda violencia contra la mujer es una 
vulneración a los derechos humanos”, 
mencionó.

Así también, la autoridad hizo hincapié 
en que este gobierno, que se considera 
feminista, está luchando por agregar 
espacios y mecanismos en los que se 
pueda apoyar a las mujeres, como la 
campaña de prevención de la violencia 
contra la mujer “Sí es mi problema”. 

“Está orientada a que todos y todas 
nos hagamos cargo de la violencia 
contra la mujer, por esto invitamos a 
todas las personas a revisar la página 
web y ver las formas de como poder 
ayudar a las mujeres que estén su-
friendo violencia”, expresó la Seremi.

Sergio Pizarro / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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A más de dos años y medio del pri-
mer contagio de Covid-19 en Chile, 
la pandemia no ha terminado y sigue 
complejizando el sistema de salud. Si 
bien el país vive sin restricciones sani-
tarias y pareciera que todo ha vuelto a 
la “normalidad”, lo cierto es que el virus 
sigue infectando a miles de personas 
diariamente en todo el mundo.

Sin ir muy lejos, de acuerdo a informa-
ción de la Seremi de Salud Coquimbo, 
en las últimas semanas los contagios 
de coronavirus se han incrementado en 
casi un 40%, lo que según la autoridad 
responde a la falta de autocuidado de 
la población.

En este sentido, la autoridad apunta 
a que la ciudadanía dejó de utilizar 
mascarillas en espacios con grandes 

aglomeraciones y a lavarse las manos 
luego de regresar de la calle. Es decir, 
que con el paso del tiempo se ha ido 
perdiendo la percepción de riesgo frente 
a una enfermedad que es mortal.

La situación se ha vuelto preocupante 
luego de que se revelara que las muertes 
por Covid-19 aumentaran un 77% en 
las últimas semanas, principalmente 
en adultos mayores. A esto se suma la 
baja cobertura de vacunación con dosis 
bivalente, la primera inoculación anual 
contra la patología.

Bajo este escenario, es fundamental 
que el Gobierno trabaje en fortalecer 
la comunicación de riesgo respecto 
a la emergencia sanitaria. Al mismo 
tiempo, la ciudadanía debe asumir su 
responsabilidad con la salud pública. 

Alza de casos Covid
Es fundamental que el Gobierno trabaje en fortalecer la 

comunicación de riesgo respecto a la emergencia sanitaria. 

EDITORIAL

OPINIÓN

La primera vez que los chile-
nos supimos de “Cáritas” fue a 
mediados del siglo pasado. En 
las poblaciones marginales, los 
adultos, y sobre todo los niños, 
no se alimentaban bien, como 
detectó en esos años el doctor 
Fernando Monckeberg. Para 
paliar en parte el problema, 
en las parroquias se empezó a 
distribuir alimentos donados por 
organizaciones católicas de paí-
ses desarrollados. Conocimos 
así el “queso Cáritas” y otros 
productos.  Felizmente, en los 
años siguientes se sumaron 
los avances promovidos por 
el Estado (el medio litro de 
leche de la Unidad Popular, 

por ejemplo) con lo que se 
superó la desnutrición aguda.

Cáritas Chile tiene actual-
mente otras metas: el cuidado 
del medio ambiente, la parti-
cipación y la profundización 
del concepto de democracia. 
“La participación ciudada-
na, dice en un folleto, surge 
como una herramienta de-
mocrática que permite, entre 
otras cosas, incluir el sentir 
de la ciudadanía y mejorar 
las decisiones públicas que 
tienen efectos sobre el medio 
ambiente…”

En Roma el problema es 
otro. En busca de solución, 
el Papa Francisco acaba de 
imponer un gran cambio. Se 
habló de “un nuevo tsunami”. 
Un decreto sin preceden-
tes del Papa elimina toda 
la alta dirección de Caritas 
Internationalis, y en su lugar 
nombró a un comisionado 
extraordinario. 

Una larga investigación 
demostró que Cáritas 
Internationalis, como organis-

mo vaticano, ha incurrido en 
graves problemas, incluyendo 
el mal trato a funcionarios. 
El Papa Francisco pidió hace 
años la búsqueda de las razo-
nes por qué se acusaba un alto 
nivel de malestar interno. Se 
encontró favoritismo, relacio-
nes poco claras, clientelismo 
y todo lo que los especialistas 
definen como mala gestión. 
Este ambiente tóxico hizo 
que en cuatro años se fue-
ran veinte empleados, varios 
despedidos con métodos no 
acordes con un organismo 
de Iglesia.

Estos problemas no ocurren 
en el conjunto de las 162 
organizaciones que operan 
actualmente en 200 países 
y territorios. La misión de 
Cáritas, se insiste, “ha sido 
siempre la promoción de la 
primacía de la persona hu-
mana en el centro de todas 
las actividades de los seres 
humanos”.

Faltaba que el Papa lo re-
cordara en casa.

La caridad 
empieza por 
Roma
Abraham Santibáñez

OPINIÓN

Tradicionalmente, la calle se ha entendido como el lugar de confluencia 
de las comunidades. El espacio para discutir y encontrarse cara a cara. Un 
espacio donde se fomenta el intercambio de ideas y también la empatía 
por las y los vecinos. 

Sin embargo, en los últimos años el espacio público se ha convertido 
en un lugar amenazante. Este fenómeno ha ocurrido por múltiples mo-
tivos: el impacto que tuvo en el espacio urbano la crisis social y política, 
el aislamiento físico y social producido por la pandemia o el aumento de 
la sensación de inseguridad en la población producto de la delincuencia. 
Cuando la ciudad se convierte en una amenaza, provoca que la ciudadanía 
abandone los espacios urbanos. Así, comienza un círculo vicioso, ya que 
este abandono sólo consigue intensificar estas problemáticas. Sumado 
a esto, las redes sociales que se han transformado en un nuevo espacio 
de conexión, muchas veces han tenido un efecto contrario, fomentado la 
polarización y el encierro.

Por estos motivos, se hace cada vez más urgente pensar en nuevas formas 
de utilización de calles, plazas y de la ciudad en general. Esta inquietud 
puede encontrar hoy un ejemplo concreto en el barrio Músicos del Mundo 
de la comuna de San Joaquín, en la ciudad de Santiago. 

Desde el año 2019, en este lugar se han llevado a cabo intervenciones 
artísticas que han permitido un encuentro entre academia y la comuni-
dad. Mediante un trabajo sostenido con los grupos sociales más activos, 
al alero del programa de Intervención Comunitaria de la Universidad de 
las Américas, se ha realizado un ejercicio sostenido para extender las 
posibilidades de utilización de los espacios públicos del barrio. En esta 
línea, en 2019 el músico y artista Sebastián Jatz, realizó “Recuerdo tu 
nombre”; un homenaje a las 22 calles que componen el barrio y llevan el 
nombre de distintos compositores desde el siglo XI al siglo XX, y para lo 
cual en diversas esquinas se instalaron orquestas y músicos clásicos que 
actuaron en escenarios construidos por estudiantes. Luego, en el mes de 
junio de 2022, el festival de Arquitectura “Fantasías en la Incertidumbre” 
fue el primer evento que permitió volver a reunir a la comunidad luego del 
confinamiento del Covid-19, por lo que se realizaron performances, obras 
de títeres y de teatro, y museos al aire libre.

Hoy 26 de noviembre, diez estudiantes de Arquitectura de la Universidad 
de las Américas realizarán un carnaval de un día que nuevamente tiene por 
objetivo reencontrar a la comunidad y activar el espacio público. Ese día se 
cortará el tránsito de la calle Sebastian Bach, vía principal del sector, para 
el montaje de un espacio temporal de teatro, danza, música y performance.  
Todo con la participación activa del vecindario. 

Creemos que el trabajo consistente y responsable en el tiempo nos puede 
permitir entregar nuevas herramientas de encuentro entre vecinos, abrir 
espacios y producir instancias excepcionales, como transformar las calles 
de nuestra ciudad como un medio para promover ideas y acercar diferencias. 
De esta manera, podremos promover comunidades activas y partícipes de 
sus propias historias. 

Desde las universidades podemos aportar proponiendo alternativas nove-
dosas antes que solo remediar problemas, entendiendo que el rol de las y los 
estudiantes es participar en las transformaciones sociales y ambientales 
de nuestras ciudades, para lo cual amerita pensar conjuntamente nuevos 
usos colectivos para nuestros espacio públicos, calles, plazas y parques.

Universidades y el uso de los 
espacios públicos
Rodrigo Valenzuela Jerez,  Director de Escuela 
de Arquitectura UDLA, Julio Suárez Homazábal, 
Coordinador Proceso de Titulación UDLA
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Investigan nuevo caso de tráfico de 
migrantes detectado en la zona

SE TRASLADABAN A LA REGIÓN METROPOLITANA

Un bus con más de 60 extranjeros en situación 
irregular fue detectado en un procedimiento carretero 

de Carabineros. Las primeras indagatorias de la PDI 
determinaron que habían ingresado por pasos no 

habilitados, mediante un alto cobro por su traslado. 
Se dirigían a la zona central del país. Hace un año, 

se registró un hecho similar tipificado como trata de 
personas.

Un nuevo caso de tráfico de mi-
grantes quedó al descubierto la tarde 
de este jueves en las carreteras de 
la Región de Coquimbo, siendo el 
segundo hecho de este tipo de-
tectado en el plazo de un año por 
las policías.

El procedimiento fue adoptado por 
Carabineros en primera instancia, 
cuando en un control carretero se 
detectó un bus con más de 60 
personas extranjeras en situación 
ilegal a bordo en dirección a la zona 
central.

“Personal de Carabineros, reali-
zando un control en la ruta 5 norte, 
fiscaliza un bus que se trasladaba 
desde el norte del país con dirección 
a la Región Metropolitana, en donde 
se constató que al interior del bus 
se trasladaban 61 personas, todos 
de nacionalidad extranjera, que 
habían ingresado por un paso ilegal 
al país, además de verificar que les 
habían cobrado una suma de dinero 
para realizar el traslado. Se está 
investigando un posible tráfico de 
migrantes, por lo cual se dio cuenta 
al fiscal de turno, que instruyó a 
la Policía de Investigaciones para 
comprobar el estado migratorio de 
estas personas”, reportó la mañana 
de ayer viernes el teniente Manuel 
Riquelme, subcomisario de Los Vilos.

El uniformado señaló, además, 
que tanto el conductor como su 
acompañante, fueron detenidos y 
los antecedentes del caso puestos 
a disposición del Ministerio Público 

El traslado de migrantes irregulares fue detectado en un control carretero en la ruta 5. CEDIDA

para dar inicio a la investigación 
correspondiente.

Más tarde ayer, desde la PDI confir-
maron el estado migratorio irregular 
de los pasajeros y dieron cuneta de 
los primeros pasos de las indaga-
torias. Detectives de la Brigada de 
Investigación Criminal Los Vilos 
llegaron al lugar para desarrollar las 
diligencias junto a personal de la 
Sección de Migraciones de Illapel, en 
coordinación con el Departamento de 
Migraciones y Policía Internacional 
La Serena, reportando alguno de 
los resultados.

El desarrollo de estas diligen-
cias, “permitió otorgar al Ministerio 
Público la convicción de que la 

totalidad de las personas que ingre-
saron y que viajaban en el referido 
transporte, lo desarrollaban en forma 
ilegal, por haber ingresado por un 
paso no habilitado a nuestro país”, 
indicó el prefecto Luis Romero, 
jefe de la Brigada de Investigación 
Criminal Los Vilos.

Conforme a lo anterior, recalcó el 
policía civil, “se dispuso por parte 
del persecutor penal una investi-
gación, la cual próximamente será 
desarrollada por los órganos espe-
cialistas de nuestra institución”.

TRÁFICO DE MIGRANTES 
Y TRATA DE PERSONAS

Según información recabada por 
El Día, los pasajeros habrían pagado 

61
Personas fueron detectadas en el 

bus. El conductor y su acompañan-
te fueron detenidos y quedaron a 
disposición de las instituciones.

Diego Guerrero / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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una suma de $100 mil para el tras-
lado de las personas en situación 
irregular, lo que configuraría el delito 
de tráfico de migrantes. Este ilícito 
suele reportarse en zonas donde se 
busca mano de obra con pagas bajas, 
en puestos que por lo general son 
llenados por migrantes en situación 
ilegal. Generalmente, una persona 
se traslada a la frontera, pidiéndoles 
un pago para llevarlos de manera 
clandestina a las faenas, un delito 
que junto a la trata de personas, por 
la mantención de estos trabajadores 
en malas condiciones y en general 
de hacinamiento, es relativamente 
“inédito” en la zona. Al menos hasta 
hace un año, no había reportes de 
este fenómeno.

El primer hecho fue reportado por 
la PDI en noviembre de 2021, en 
el marco de la llamada “Operación 
Reloj”. En esa oportunidad, la policía 
civil desarrolló una investigación que 
terminó por develar una compleja 
situación.

En particular, una pareja de na-
cionalidad boliviana se dedicaba 
a contar compatriotas por redes 
sociales, ofreciéndoles sueldos fa-
vorables y buenas condiciones en 
Chile, promesas que no se cumplían, 
todo lo contrario.

“El imputado, junto a su esposa, 
recibía a los migrantes ilegales en 

Ovalle, donde se encontraban con 
otra realidad y vivían en condicio-
nes precarias que no respondían 
al compromiso pactado de manera 
informal. Les retenían sus cédulas 
de identidad, supuestamente para 
hacer el contrato, y eran sometidos 
mediante la coerción, amenazas y 
amedrentamientos, también arbi-
trariamente se les cambiaban las 
condiciones de pago”, señaló en su 
oportunidad, el subprefecto Germán 

Cerda, jefe del Departamento de 
Migraciones y Policía Internacional 
La Serena.

En coordinación con la fiscalía de 
Ovalle, los detectives ubicaron el 
campamento y quedó en evidencia 
las precarias condiciones en que 
mantenían a los trabajadores ilegales 
para faenas agrícolas y se procedió 
a la detención de los dos imputados. 
Con la autorización del Juzgado de 
Garantía, la PDI ingresó al recinto, 

constatando que un grupo de 30 a 
60 temporeros extranjeros, aproxi-
madamente, salieron arrancando 
para evitar la fiscalización que dejó 
al descubierto esta realidad en el 
sector Alto La Chimba.

En esa oportunidad, la operación 
policial fue resaltada como “un hi-
to”, ya que por primera vez se había 
logrado identificar con evidencia 
contundente el delito de trata de 
personas, una situación que no 
solo transgreda la ley, sino también 
“afecta a los derechos humanos”, 
destacaron desde la Región Policial 
de Coquimbo.

En plena temporada agrícola, los 
imputados llevaban a los migrantes 
a un fundo en Pan de Azúcar, lo que 
llevó a la PDI a encender las alertas 
y a las autoridades a llamar a las 
empresas a “revisar que cumplan 
con todas las formalidades”, ya 
que además de ser un delito, se 
“ha jugado con los sueños de las 
personas”.

La investigación por el reciente 
caso de Los Vilos comienza sus 
primeros pasos y queda por de-
terminar la forma de operar de las 
personas que realizaban el traslado, 
para definir con certeza la comisión 
de delitos que muestran, también, 
el duro rostro de la precariedad en 
medio de la crisis migratoria.

Procedimiento “El Reloj” en 2021 mostró la cruda realidad de migrantes que cayeron en 
trata de personas.

CEDIDA
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Lamentablemente, además, después 
de egresar del sistema, muchas veces 
ingresan al sistema penitenciario de 
adultos.

Necesitamos un sistema que nos 
permita ir cortando esos ciclos de 
delictualidad y para eso, este nuevo 
servicio tiene herramientas muy bue-
nas. Por ejemplo, va a contar con un 
Consejo Nacional de Acreditación de 
Programas de Reinserción, también 
con una política nacional de reinserción 
-cosa que no existe actualmente- que 
va a tener que ser evaluada perma-
nentemente en cuanto a los índices 
de reinserción. Lamentablemente, 
nosotros no tenemos siquiera estudios 
recientes de cuánta es la reinserción; 
tenemos muchos programas, pero no 
sabemos cuál es su eficacia. 

Esto es muy importante, porque 
cada porcentaje que aumentemos en 
la reinserción, implica disminución en 
la reincidencia delictiva y es menos 
gente cometiendo delitos”.

-¿De qué forma esto trabajará 
con entornos protectores, como 
la familia y la escuela?

“Es parte de un ciclo, está la parte 
proteccional que es muy relevante, las 

vulneraciones de derechos de NNA 
tiene que ser debidamente atendi-
das y paradas. Si no hacemos eso, 
generalmente vamos a tener jóvenes 
que tendrán inconvenientes que van 
a implicar algún tipo de infracción 
a la ley.

Nuestro país está generando una 
institucionalidad de protección de 
los derechos de la niñez, que es bien 
robusta, pero es una institucionali-
dad nueva, que está en proceso de 
asentarse. En los últimos seis años, 
se ha creado una Subsecretaría de la 
Niñez, en el Ministerio de Desarrollo 
Social; generó una Defensoría de la 
Niñez, un órgano externo que viene 
a controlar el sistema; luego estos 
dos servicios, y todo esto bajo un 
paraguas que es la Ley de Garantías 
de los Derechos de la Niñez.

-En la ciudadanía se ve aún una 
mirada bastante punitivista, algu-
nos apuntan a aumentar penas y en 
algún minuto el debate era si bajar 
o no la edad para la responsabilidad 
penal ¿Cuál es su visión de esto?

“Nosotros creemos que hay que 
atender las sensaciones que tiene la 
ciudadanía en cuanto a la inseguri-

En el marco de un encuentro en-
tre seremis de la Macrozona Norte, 
el subsecretario de Justicia, Jaime 
Fajardo, visitó la Región de Coquimbo, 
para trabajar en la implementación del 
nuevo Servicio de Reinserción Social 
Juvenil, enmarcado en el Sistema 
de Garantías de los Derechos de la 
Niñez y que, junto al servicio Mejor 
Niñez, encargado de la protección y 
ya en funcionamiento, pondrán fin al 
modelo del Sename.

En un trabajo que tiene estrecha rela-
ción con la Subsecretaría de Justicia, 
la autoridad de Gobierno conversó 
con El Día.

-¿Cuándo se implementará este 
nuevo servicio y para cuándo pro-
yectan el histórico fin del Sename?

“Nosotros estamos trabajando a toda 
máquina en el ministerio, porque el 
desafío es gigante. Esta es una ley 
que ya fue aprobada por el Congreso 
Nacional, en marzo comenzamos con 
la tramitación, la terminamos durante 
el mes de agosto y actualmente se 
encuentra esperando los últimos 
trámites del Tribunal Constitucional 
para que se promulgue y se publique 
la ley.

Nosotros creemos que, aproxima-
damente, se publicará a mediados de 
diciembre. Esta establece normas que 
empiezan a regir inmediatamente y 
todas las normas institucionales tienen 
un año de vacancia y se van a empe-
zar a implementar gradualmente. Se 
implementa primero en la Macrozona 
Norte, después la Macrozona Sur y 
termina en el centro. Es decir, si se 
publica la ley a mediados de diciem-
bre, a mediados de diciembre del 
próximo año se va a implementar el 
nuevo servicio acá en la Región de 
Coquimbo y en el resto de las regiones 
del norte, y va a empezar el reemplazo 
del Sename”.

-¿Cómo trabajará este nuevo ser-
vicio para lograr algo que por años 
no se ha podido, que es mejorar la 
reinserción?

“Este nuevo servicio tiene más he-
rramientas para poder lograr una 
reinserción social juvenil. Nosotros 
tenemos bien identificado que quienes 
se encuentran en el actual servicio, 
son jóvenes con trayectorias de vida 
muy complejas, que generalmente 
han tenido vulneración en sus dere-
chos, abandono de distintos tipos y 
que, posteriormente, infringen la ley. 

dad, tenemos que hacernos cargo de 
aquello y empatizar. Son problemas 
complejos que vive nuestra sociedad 
y generalmente hay víctimas involu-
cradas, entonces tenemos que tener 
un enfoque en ellas muy importantes. 
A su vez, también, esto tenemos que 
enfrentarlo de manera seria, con la 
evidencia que tenemos a mano.

Y la evidencia es que la reinserción 
social es una de las claves para en-
frentar adecuadamente -en el largo 
y el mediano plazo- el fenómeno 
delictual. Tomárselo en serio implica 
disminuir los índices de reincidencia 
delictiva y generar sistemas que nos 
permitan mejorar aquello y enfrentar 
este problema no solo desde la parte 
punitiva. Es uno de los elementos, 
pero si no va acompañada de un sis-
tema que nos permita reinsertar en la 
sociedad a todas aquellas personas 
que han cometido delito, nos vamos a 
quedar con una población penal que 
crece, que es multirreincidente y eso 
es prácticamente un ciclo del cual 
no nos vamos a poder hacer cargo”

-Un tema de debate es la prisión 
preventiva, por un lado, está la idea 
de que si no hay privación de libertad 
hay impunidad, pero varios entes 
han destacado que nuestro país 
tiene altas tasas de esta cautelar 
¿Cuál es su posición?

“Lo he planteado bastante, es uno de 
los temas que hemos trabajado mucho 
desde el Ministerio de Justicia, de 
hecho, hemos planteado que es uno 
de los aspectos en que el Gobierno 
tiene un compromiso, de modificar las 
medidas cautelares que establece el 
Código Procesal Penal y en particular 
la prisión preventiva.

Efectivamente, la prisión preventiva 
juega un rol importantísimo en la in-
vestigación y en el proceso penal, pero 
tal como lo dice el mismo Código, es 
excepcional. Hoy por hoy, tenemos el 
problema de que se ha extendido y hay 
17 mil personas en prisión preventiva, 
del total de la población penal, que son 
42 mil y fracción, es más del 40% y 
eso es un problema, porque además, 
tenemos bastante identificado que, 
de esas 17 mil personas, hay un 30% 
que posteriormente, cuando termina 
el proceso penal, no tienen penas 
privativas de libertad, se les aplican 
las penas sustitutivas. Es decir, es 
gente que nunca debió haber esta-
do un día en prisión, sin embargo, 
estuvieron seis meses, ocho meses, 
un año, incluso más, lo que dura la 
investigación, en prisión.

Además, hay entre un 10 y 15% de 
personas que después salen absueltos”.

“El 30% de las personas en prisión 
preventiva no debió estar un día preso”

JAIME FAJARDO, SUBSECRETARIO DE JUSTICIA

En entrevista con El Día, la autoridad analizó fenómenos 
como la sensación de inseguridad y la percepción de 

impunidad de la ciudadanía, afirmando que el problema 
se debe solucionar “de manera seria y con evidencia en 
mano”, para no centrarse solo en aspectos punitivistas. 

En la oportunidad, actualizó también el trabajo por la 
implementación del nuevo Servicio de reinserción que 

reemplazará al Sename.

LAUTARO CARMONA

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl
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Menor mercadería y alza de precios: los efectos 
que ya se sienten por el paro camionero

EN TERMINALES MAYORISTAS 

En los principales centros 
de distribución de 

productos hortofrutícolas y 
del mar de la conurbación 

La Serena-Coquimbo 
se está reportando 

una caída de la oferta 
disponible, así como un 

aumento del precio en 
algunas especies. Desde 

la Sociedad Agrícola 
del Norte, en tanto, 

señalan que la extensión 
de la paralización está 

generando preocupantes 
interrupciones en las 

cadenas de suministro y 
distribución de frutas y 

verduras.

Ante la ausencia de una posible 
y rápida solución, la movilización 
que mantienen una serie de fede-
raciones gremiales independientes 
de camioneros en, al menos cinco 
regiones del país –incluyendo la 
Región de Coquimbo –continúa 
adelante.  

Sin embargo, al entrar hoy en el 
sexto día de paro, las consecuen-
cias de éste, ya se comienzan a 
sentir, tanto en supermercados 
(ver recuadro) como en centros de 
distribución mayoristas de frutas 
y verduras.

Y si bien aún no es posible hablar 
de un peligro de desabastecimiento, 
sí existe la preocupación de que, 
en la medida de que se extienda el 
paro de camioneros en los próximos 
días, ese peligro comience a hacerse 
realidad.

DISMINUCIÓN DE OFERTA

Al respecto, Mauricio Cerda, pre-
sidente del Terminal La Palmera, 
en La Serena, explica que el paro 
ha afectado por ejemplo, la llegada 

de ciertas variedades de productos 
hortofrutícolas que son propias 
de esta época y que no se dan en 
esta región.

“Hay productos que han llegado, 
pero poquita mercadería, general-
mente hasta una cuarta parte de 
lo que llega siempre. Entonces sí, 
estamos con poca mercadería y nos 
estamos comiendo los excedentes. 
En ese sentido, son los productos de 
la zona con los que ahora estamos 
abasteciendo, pero los que se traen 
de fuera, casi no hay”, explica.

El objetivo de cubrir la oferta con 
productos locales agrega, no es 
otro “que cumplir con nuestros 
trabajadores, con los clientes y 
tratar de solventar los gastos. Así 
estamos subsistiendo ahora, pero 
yo creo que ya hay gente que en 
estos momentos, no está logrando 
cubrir sus costos del día”.

Respecto a la situación que se 
registra en el Terminal La Garza 
de Coquimbo, su presidente, Luis 
Santander, afirma que el paro de los 
camiones “si ha afectado en el algo, 
pero lo que es verdura y fruta aquí 
en La Garza al menos, no, porque 
se ve mercadería”.

“Aquí todos los locales están traba-
jando, y eso te marca un margen de 
que si están trabajando, es porque 
cuentan con productos. Distinto 
sería si hubieran locales cerrados, 
porque eso indicaría la posible falta 
de mercadería”, asegura.

Pero en donde sí se ha observado 
una disminución de la oferta en este 
lugar, es en los productos del mar.

“Nosotros tenemos el principal 
terminal pesquero de la zona, pero 

no hemos podido traer productos 
del mar. Por ejemplo, en el caso de 
la reineta, que la traemos desde 
el sur, la gente no ha podido viajar 
desde allá. Por eso ha habido poca 
mercadería de ese tipo”, explica.

Por su parte, Luis Fredes, de la 
Comercializadora El Chacayino, 
comenta que si bien este viernes se 
ha registrado un mayor movimiento 
de transporte, “sí faltan algunas 
cosas y hay un riesgo de escasez. 
Los camiones no pueden salir y por 
eso, no llegan ciertos productos y 
eso hace que la situación sea algo 
complicada”.

Y si bien asegura, “nos queda 
algo de mercadería”, una posible 
extensión del paro, “nos arriesga 
a tener posiblemente, un mayor 
desabastecimiento de productos”.

PRIMERAS ALZAS

No obstante, el otro efecto de la 
movilización de los camioneros es 
el aumento del precio de algunos 
productos, algo que es visible ya 
en la región.

Al respecto, el presidente del 
Terminal La Garza, Luis Santander, 
indica que, “en mi calidad de consu-
midor de aquí mismo, me di cuenta 
que algunas cosas estaban con 
precios más elevados. Por ejemplo, 
el plátano, que la semana pasada 
lo compré a 1.700 pesos, ahora lo 
compré a 2.200”.

Por su parte, Mauricio Cerda, del 
Terminal La Palmera indica que 
“producto de la mayor escasez, algu-
nos suben los precios. Por ejemplo, 
aquellos que son transportados en 

un vehículo menor ven subir sus 
costos, pues por ejemplo, en vez 
de traer 500 cajas, traen sólo 100 
o 50. Entonces, el mayor costo de 
transporte incide en el precio al 
consumidor. Obviamente también 
hay gente que se aprovecha de esta 
situación, tal como se está viendo 
en Santiago”, comenta.

GRAVES INTERRUPCIONES

Desde la Sociedad Agrícola del 
Norte en tanto, su gerenta, Daniela 
Norambuena, puntualizó que si 
bien, empatizan y solidarizan con el 
movimiento del gremio camionero, 
existe preocupación por sus efectos 
en la actividad agrícola regional.

“Tras las alzas de los costos, en 
fertilizantes, la escasez de mano de 
obra, la pandemia, la problemática 
logística, y sumado además la sequía, 
es que hoy día estamos afectando 
directamente a los productores y 
sobre todo, a los pequeños agri-
cultores de nuestra región”, indicó.

Norambuena afirmó que los camio-
nes detenidos con frutas y verduras 
“comienzan a tener un deterioro 
importante y además, también hay 
una situación contractual muchas 
veces donde hay compromiso para 
cumplir con los abastecimientos, 
que hoy día se necesitan desde el 
Norte Chico a los distintos puntos 
del país”.

En ese sentido, la gerenta de 
la SAN recordó que la Región de 
Coquimbo es uno de las principales 
abastecedoras de hortalizas de la 
Zona Central del país, por lo que la 
afectación por el paro es bastante 
grande. “Sin embargo”, dijo, “es-
tamos confiados y esperamos que 
prontamente a través del diálogo y 
las acciones del gobierno se pueda 
generar el trabajo que esperan los 
camioneros y así podamos habilitar 
los pasos para los alimentos de 
nuestro país”.

Christian Armaza / Región de Coquimbo

@eldia_cl

A través de una declaración pública, la Asociación de Supermercados A.G., se-
ñaló que este viernes en la zona norte, se han comenzado a registrar pérdidas 
de alimentos perecibles, cuyas fechas de expiración se han cumplido en las 
carreteras sin llegar a sus destinos en distintos supermercados del territorio.
“De no cambiar la situación”, advierten, “las personas percibirán una interrup-
ción en la reposición de ciertas categorías de productos en algunos locales 
de supermercados del norte y la Región de Valparaíso, principalmente. Esto 
se dará especialmente en la categoría de frescos, como carnes, vegetales, y 
lácteos”, se afirma en el documento.
Así también se indica que las comunas de La Serena y Ovalle se ubican entre 
las comunas de la zona norte con mayores problemas en este ámbito.
En ese sentido, el delegado presidencial, Rubén Quezada, aseguró que “se ha 
dispuesto que todos nuestro gabinete se preocupe encarecidamente de que 
toda la cadena de distribución y abastecimiento, tanto de supermercados 
como de bencineras y otros lugares e insumos de primera necesidad”.

Supermercados en alerta

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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“No fuimos capaces 
de anticiparnos a 
la crisis hídrica, la 

crítica es transversal”

MARCO ANTONIO SULANTAY OLIVARES, DIPUTADO UDI

CEDIDA

En entrevista con Diario El Día, el 
diputado UDI, Marco Antonio Sulantay, 
analiza el trabajo que ha realizado en 
el Parlamento, donde participa en tres 
comisiones. 

En el plano regional, afirma que la 
gran urgencia del territorio es enfrentar 
la grave sequía, siendo las plantas 
desaladoras una alternativa necesaria 
para combatir la crisis hídrica. 

-¿Hacia dónde ha dirigido sus 
preocupaciones en el Congreso?

“Mis preocupaciones quedan esta-
blecidas según las comisiones que 
integro. La Comisión de Recursos 
Hídricos porque creo que la sequía y 
los problemas de conectividad son las 
principales dificultades que tenemos 
en la Región de Coquimbo, temas que 
necesitan mucho tiempo de solución 
e involucramiento de las autoridades. 

También, la Comisión de Minería 
porque estoy convencido de que la 
Región de Coquimbo es minera y se han 
cometido injusticias respecto al trato 
de la producción minera en general. 
Hablo de la pequeña minería, de los 
pirquineros de Choapa y de Limarí. 
También me interesa el deporte, que 
ha sido siempre lo mío. Además, hay 
dos temas que son nacionales, la se-
guridad y la recuperación económica”.

-¿Qué se está trabajando en la 
Comisión de Recursos Hídricos? 

“Nosotros por ley no podemos generar 
iniciativas que eroguen gastos, porque 
esa es facultad del Presidente, pero 
sí podemos convencer al 
Gobierno para que levante 
estos proyectos. Le puedo 
anticipar que a fin de año 
o a más tardar el primer 
trimestre del próximo, 
el Ministerio del Medio 
Ambiente va a ingresar una indicación 
muy importante por la Comisión de 
Recursos Hídricos, para que el agua 
reutilizada pueda ser utilizada en 
algunos aspectos para riego agrícola, 
cosa que hoy está limitado o prohibido”.

DESALADORAS: 
NO HAY OTRA OPCIÓN

-¿Está convencido de que las de-
saladoras son la solución para la 
escasez hídrica en la región?

“Absolutamente, desde que integraba 
el Consejo Regional ya estaba conven-
cido de que las plantas desaladoras 
son la solución para captar nuevas 
fuentes de agua. No tenemos otra 
posibilidad, no podemos hacer llover, 
no tenemos prácticamente reservas 
de glaciares y la única forma de captar 
nuevas fuentes es la desalinización. 

Más aún, en la Comisión de Recursos 
Hídricos hemos contado con la parti-
cipación de expertos y una vinculación 
fuerte con la embajada de Israel, 
donde nos han presentado no solo 

la parte técnica y operativa de una 
planta desaladora, también lo que 
es la administración del agua en un 
país que es desértico. En Chile hay 
que tender a imitar esas políticas 
y a esos países desarrollados en la 
utilización del agua”.

-¿Cree que estamos retrasados en 
esa línea, ya que una planta desala-
dora no estará en funcionamiento 
antes de cinco años?

“Esa es una crítica que debemos 
hacernos. A 14 años del inicio de un 
período de escasez hídrica, con un 
daño profundo en la región, no hemos 
sido capaces de anticiparnos para 
haber abordado el problema desde 
el punto de vista de la planificación. 
Hay que hacer una crítica transversal, 
todos los gobiernos regionales, todas 
las autoridades involucradas, nadie 
pensó, nadie previó ni proyectó a 
futuro lo que nos está ocurriendo hoy 
día, y claramente estamos atrasados, 
pero eso no significa que no podamos 
partir para llegar a una solución lo 
antes posible”.

IMPORTANCIA DE ESPECIALISTAS

-¿Cómo recibe la noticia de que la 
única universidad estatal de la zona 
impulsará la carrera de Medicina?

“La Escuela de Medicina es una 
necesidad muy grande desde el punto 
de vista de una universidad estatal. 
Siendo presidente de la Comisión 
de Salud y Deportes en el Consejo 
Regional, iniciamos con otras personas 
este sueño, esta idea. Estando en el 
CORE ya preveíamos que se iban a 
desarrollar dos grandes hospitales, 
como Coquimbo y La Serena, y de 
inmediato vino el cálculo, no hay 
profesionales para esos hospitales. Yo 
quiero destacar a un gran profesional, 
que fue la primera persona que se 
acercó a mí, que fue el doctor Domingo 
Fuentes, actual director del CDT de 
La Serena, quien me manifestó esta 
preocupación. Me gustaría destacar al 
presidente del Consejo Consultivo de 
la Universidad de La Serena, Ernesto 
Velasco; al actual director de SENAMA, 
Eduardo Lara; a la actual seremi de 

Salud, Paola Salas; a la académi-
ca de ciencias, Amelia Ramírez; al 
doctor Hugo Valdivia; a Edgardo 
González y la doctora Celia Moreno, 
que era la directora del Hospital de 
La Serena, todos ellos en distintas 
etapas anteriores, aportaron lo suyo. 
El rector de la época, Nibaldo Avilés, 
fue el último en convencerse de que 
esta era la realidad. En hora buena 
el rector se convenció de que era lo 
que necesitábamos para la Región 
de Coquimbo”.

-¿Cree que con más médicos egre-
sados mejorará la salud?

“Claro, por sí solos los médicos no 
lo van a hacer, necesitamos la otra 
parte y ahí es trabajo nuestro en el 
Parlamento, de mejorar las normativas 
que desarrollan y operan en todo el 
sistema de salud. Estamos también 
para trabajar con el Gobierno para que 
aumente los recursos, en servicios, 
en salud primaria, hay otros trabajos. 
Profesionales bien formados, pero sin 
el otro aporte, que tiene que ver con 
lo administrativo, político, recursos, 
no es una solución en sí mismo, pero 
pienso que es un buen paso”.

PROCESO CONSTITUYENTE

-¿Considera que a fin de año habrá 
un acuerdo para la fórmula de la 
nueva Constitución?

“No estoy involucrado en el área 
chica de las conversaciones, pero 
obviamente participo con mi opinión 
en las instancias internas del partido 
y la coalición. Lo que puedo decir 
es que se ve que hay un sector que 
está más interesado que el otro en 

cumplir sus promesas de 
campaña, aun a riesgo de 
críticas y muchas veces 
incomprensiones de mili-
tantes y simpatizantes. En 
ese sentido Chile Vamos 
está haciendo todo lo que 

está a su alcance para honrar su 
compromiso, pero también para dar 
espacio a quienes desean un nuevo 
plebiscito, con una convención cien 
por ciento electa y quienes queremos 
terminar lo antes posible esta etapa 
negativa en nuestra historia con re-
formas a la actual Constitución, las 
cuales, según mi opinión, deben ser 
propuestas; debatidas y acordadas 
en el Parlamento, lo que tendría un 
sustento jurídico claro; concreto e 
inapelable. Otra cosa es lo que ha 
demostrado el Partido Comunista; el 
Frente Amplio y parte del socialismo 
democrático, quienes parecen no 
asumir la estrepitosa derrota de sus 
propuestas en el plebiscito del 4 de 
septiembre, ya que tratan de imponer 
sus ideas y sus condiciones para cerrar 
este tema desde su punto de vista. Es 
más, a veces, da la impresión de que 
su estrategia es mantener la actual 
situación para justificar un segundo 
estallido callejero. Así lo he percibo en 
algunos dirigentes del PC e, incluso, 
del propio Presidente”.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

El parlamentario se muestra partidario de instalar plantas desaladoras en la 
región y aunque reconoce que se comienza tarde, afirma que se debe invertir a 

la brevedad. 
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D E S D E  

Si tu familia crece
tu casa también 

Si tu familia crece
tu casa también 

Si tu familia crece

128,53  m2 - 3 Dormitorios + 2 Baños
Camino San Ramón Nº 8200, La Serena.

CONJUNTO RESIDENCIAL

Nuevo proyecto

Inmobiliaria Elqui

inmobiliaria_elqui.s.a

Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San Joaquín

991640400 - 973373080
942834548 - 983267286
Oficina Central : 512 552 040

Cotiza online en elqui.cl

Lider

Shell

Colegios

Ca
m

ino
   

Sa
n 

Ra
m

ón

Conoce 
el proyecto 
aquí

Cerro
Oriente
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 REMATE JUDICIAL
En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con 

VASCO QUINTIN NUNEZ LIBERONA”, ROL 

C-565-2021, se rematará el día 14 de diciembre de 

2022, a las 10:00 horas en el Primer Juzgado de La 

Serena, como unidad, el inmueble que corresponde al 

DEPARTAMENTO N° 12, EDIFICIO "ATACAMA UNO", 

DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL                             

ESTACIONAMIENTO N° 81, CONDOMINIO PUERTA DEL 

MAR, AVENIDA PUERTA DEL MAR N° 398, LA SERENA, 

inscrito a fs. 1176 N° 873, del Registro de Propiedad 

Conservador de Bienes Raíces La Serena del año 2014. 

Mínimum posturas $49.985.354. Interesados deben 

rendir caución por 10% del mínimo establecido para la 

subasta, en vale vista a la orden del Tribunal tomado de 

cualquier Banco. Demás condiciones señaladas en la 

causa. La Serena, 11 de noviembre de 2022.

  NATALIA TAPIA ARAYA.
SECRETARIA (S).

LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LA SERENA, de acuerdo a la ley N°18.695 Orgánica 
Constitucional de Municipalidades, el Decreto Ley N°3.063/79 sobre Rentas Municipales y 
el Decreto N°261/80 del Ministerio del Interior faculta a las municipalidades de todo el 
país a realizar cobros por concepto del servicio de extracción de residuos sólidos 
domiciliarios, a todas las unidades habitacionales que su avalúo fiscal sea igual o 
superior a las 225 U.T.M. a enero de 2022, tramos entre $12.249.450.- y $47.360.490.-, 
según información emitida por el Servicio de Impuestos Internos para el año 2022.   Las 
municipalidades deberán realizar el cobro por el servicio de recolección, traslado y 
disposiciones final de los R.S.D., a través de una tarifa anual que representará los costos 
reales de este servicio, la cual se podrá cancelar en cuatro cuotas.  El monto total para el 
año 2022 es de $41.328.- y las fechas de vencimiento de este Servicio son las siguientes:

Quedan exentos automáticamente del pago de Derecho de Aseo aquellos usuarios 
cuya vivienda tenga un Avalúo Fiscal inferior a las 225 U.T.M. a enero de 2022 
($12.249.450.-)

PARA MAYOR INFORMACIÓN:
Para pago de cuotas acercarse a la oficina ubicada en calle Bernardo O’Higgins N° 290, La 
Serena o comunicarse a los teléfonos 51 2 206773; 51 2 206533. También podrán 
encontrar información en el Portal de Servicios Municipales, www.laserena.cl trámites 
online opción derechos de aseo, horario de atención de cajas municipales es de Lunes a 
Viernes de 8:30 a 16:00 horas.

ROBERTO JACOB JURE
ALCALDE DE LA SERENA

30 - Abril. - 2022
30 -  Jun. - 2022
30 - Sept. - 2022
30 -  Nov. - 2022

$.- 10.332.-
$.- 10.332.-
$.- 10.332.-
$.- 10.332.-   

1°
2°
3°
4°

CUOTA                VENCIMIENTO                                       MONTO

Derechos de Aseo

Municipio actúa con rapidez e inicia limpieza 
y recuperación de terreno en Baquedano

TONELADAS DE ESCOMBROS Y BASURA

Toneladas de escombros, muebles olvidados y otros desechos retiraron las cuadrillas de 
aseo y ornato de la Municipalidad de Coquimbo en el sector de Baquedano.

CEDIDA

El espacio de propiedad del Serviu se convirtió en un 
foco de insalubridad y delincuencia. Con cuadrillas de 

aseo, maquinarias y operarios de fumigación y zoonosis, 
se inició un potente operativo de limpieza liderado 

por el alcalde Ali Manouchehri, quien ya trabaja en la 
recuperación del espacio para los vecinos, mientras se 
avanza en un proyecto habitacional por parte del Minvu.

Toneladas de escombros, muebles 
olvidados y otros desechos retiraron 
las cuadrillas de aseo y ornato de la 
Municipalidad de Coquimbo desde 
un terreno ubicado en el sector de 

Baquedano y que, para los vecinos 
del sector, se convirtió en un dolor de 
cabeza, debido a que este microba-
sural era foco de plagas y generaba 
inseguridad en este tradicional barrio.

Este terreno, ubicado en el cuadrante 
de calles Baquedano, Merino Jarpa, 
Chacabuco y Carlos Condell,  es de 
propiedad del Serviu y por años se 
encontraba abandonado a la espera 

de un proyecto habitacional en el 
sector como parte de las acciones 
de reconstrucción tras el terremoto 
y tsunami del 16 de septiembre de 
2015. Sin embargo, había sido to-
mado por antisociales y personas 
en situación de calle, además de 
ser utilizado por inescrupulosos para 
eliminar sus desechos y escombros. 
Tras varios hechos que preocuparon 

a la autoridad y los vecinos, el alcalde 
Ali Manouchehri decidió no esperar 
más e intervenir.

“No se puede  esperar más, no se 
puede esperar a que se construyan 
las viviendas para empezar  a limpiar 
esto o que construyan las viviendas 
para devolverles la tranquilidad y la 
seguridad a los vecinos. El Municipio  
se hace cargo de esta problemática 

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl
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Fundación Integra requiere contratar para el período comprendido 
entre Marzo y Diciembre de año 2023, servicio de Transporte de 
Menores para las siguientes localidades: 

 JARDÍN INFANTIL      COMUNA - SECTOR      CANTIDAD      RECORRIDO

Santa  Ana,  Altovalsol Santa Elisa, 
El Romero, Islón , Fundo Coquimbito

El Peral, Mundo Nuevo, Tulahuén Centro, 
El Chagual, Mecano Alto y Bajo, Tayan

La Granjita, Unión Campesina, 
Lourdes, Morro Alegre, Punitaqui.

El Peralito, Pueblo Hundido, Flor del Valle, 
Agua Chica, Huana, El Palqui, Juntas

El Espinal (población), San Pedro Norte, 
Pichasca, Cerro Amarillo, Caracoles, 
Fundina Sur, Fundina Norte

El Chiñe, Las Tazas, Matancilla, Martinillo, 
Agua Fría, Atelcura, Las Barrancas, Mincha Sur

Sotaquí, Guindo Alto, Guindo Bajo, Paloma, 
Sector Tamelcura, Carretera Ovalle, Sotaquí, 
El Espinal Quebrada Pizarro, Carachilla, La 
Providencia

Los Rulos, El Durazno y Las Cañas

Huanque, Cancha Brava, El Tebal, Arboleda 
Grande, El Tambo, El Boldo, Las Lajas

Las Cardas, La Hacienda, El Pangue, El 
Bosque, Caiceo, Alcaparras 1 y 2, Barrancas, 
Tambillos, Pan de Azúcar

El Llano, Canela Alta/Barrio Alto, Las 
Trancas, La Cordillerita, Los Pozos 
(Camino al Durazno)

Pejerreyes, Las Ramadas de Tulahuen

Samo Alto, Quebrada Santander, El 
Espinal, La Aguada, San Pedro Norte, 
Fundina Sur, Caracoles, La Cortadera

DE NIÑOS 

Los interesados deberán cumplir con los requisitos legales que reglamentan el transporte remunerado de escolares, 
señalados en Ley N°19,831, junto al DS 38/92, DS 38/03 y Resolución 635 del Ministerio de Transporte,
Para solicitar términos de referencia y requisitos, dirigirse a los correos; mraposo@integra.cl ;  projas@integra.cl  ;  
jaraya@integra.cl
Se recibirán solicitudes de Términos de Referencia hasta el día martes 29 de Noviembre de 2022.

16 niños

20 niños

18 niños

15 niños

19 niños

14 niños

13 niños

14 niños

11 niños

15 niños

16 niños

24 niños

15 niños

La Serena, 
Sector Coquimbito

Monte Patria, 
Sector Tulahuén

Punitaqui, 
Sector Granjitas

Monte Patria,
 Sector Santa Rosa

Río Hurtado, 
Sector Pichasca

Río Hurtado, 
Sector Fundina

Canela, 
Sector Mincha Norte

Ovalle, 
Sector Sotaquí

Canela, 
Sector Los Rulos

Salamanca, 
Sector Chalinga

Monte Patria, 
Sector Las Ramadas

Coquimbo, 
Sector Las Cardas

Canela, 
Sector Los Pozos

J.I. Arcoíris

J,I, Chispita de Lapizlázuli

J,I, La Granjita

J,I, San Martín de Porres

J,I, Sol de Oro

J,I, Las Chicharritas

J,I, Semillas de Alegría

J,I, Sol del Valle

J,I, Tierras Lejanas

J,I, Vallecito Encantado

J,I, Copito de Nieve

J,I, Pastorcitos y 
Pastorcitas

J,I, Oasis de Niños

EXTRACTO 

Primer Juzgado Letras La Serena, carátula “Itaú Corpbanca 
S.A./Inmobiliaria Mediterránea S.A.”, juicio ejecutivo de    
desposeimiento, Rol: C-131-2020, el 14 DE DICIEMBRE 
DE 2022, A LAS 12:00 horas, se rematará en tribunal el 
inmueble consistente en el LOTE NÚMERO TRECE, resultante 
de la subdivisión de aquél de mayor extensión conocido 
como Lote Quinientos Siete de la Reserva Cora del Fundo El 
Milagro de la ciudad y comuna de La Serena, el que a su vez 
forma parte del predio denominado Pampa Alta de la ciudad 
y comuna de La Serena.-; inscrito a fojas 5663 número 4415 
del año 2011 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena. Mínimo para la subasta será la 
cantidad de UF22.590, en su equivalente en pesos al día de 
la subasta, suma que al día de presentación de bases 
(29-11-2021) ascendía a $694.632.560.-. El precio deberá 
consignarse, en dinero efectivo, dentro de tercer día hábil de 
efectuado el remate. Todo postor, para tomar parte en la 
subasta, deberá rendir caución por un valor equivalente al 
10% del mínimo establecido para el remate mediante vale 
vista a la orden del Tribunal. Demás antecedentes en            
Secretaría del Tribunal. La Serena, 23 de noviembre de 2022.

y pretendemos  avanzar con algún 
proyecto que recupere  este espacio 
y que lo habilite para los vecinos a la 
espera de la construcción de estas 
viviendas comprometidas por el Minvu”, 
señaló en el lugar el jefe comunal.

Manouchehri anunció que se ofició 
el Serviu para solicitar el comodato de 
este terreno para que, tras la limpieza 
y recuperación del espacio y la pronta 
demolición de algunas murallas de 
viviendas destruidas por las olas, 
pueda ser utilizado  en conjunto con 
los vecinos en iniciativas de desa-
rrollo social en el sector, mientras 
se espera el proyecto definitivo por 
parte del Minvu. 

Quien estuvo junto al alcalde du-

rante los trabajos es la presidenta 
del Comité Unión Baquedano, Betty 
Santander, quien agradeció la rápida 
respuesta del municipio para limpiar 
y poder recuperar este espacio.

“Serviu es el dueño de estos terrenos 
y ahora que el alcalde está haciendo 
esta limpieza a nombre de nuestra 
comunidad, excelente, porque los 
que deberían haberla hecho no lo 
están haciendo. Le agradecemos al 
alcalde como vecinos y que tome 
la iniciativa que corresponda como 
municipalidad. Está muy bien y que 
sigamos adelante y que quede esto 
limpio”.

Por su parte, la reconocida vecina 
Marcia Saavedra, quien por años ha 

luchado por la recuperación de Barrio 
Baquedano, agradeció al municipio y 
espera que prontamente, el espacio 
pueda ser utilizado por la comunidad 
en distintas actividades. 

“Lo que queremos es limpieza, que 
desaparezcan los ratones de nuestros 
hogares. Le agradezco al alcalde. 
Queremos que demuelan todo, que 
quede un sector limpio para poder 
usar los vecinos porque creo que acá 
se pueden hacer muchas cosas como 
ferias navideñas, pequeños comer-
ciantes, pero limpio y tengamos la 
satisfacción de decir, se logró. Nos 
da alegría que el alcalde haya tomado 
esta decisión”, añadió Saavedra.

PROCESO DE SANITIZACIÓN 
Y FUMIGACIÓN

De forma paralela a la limpieza 
que durará varios días, cuadrillas 
de la Dirección de Medio Ambiente 
y Zoonosis del municipio llegaron 
hasta el lugar para iniciar operativos 
de sanitización, fumigación y des-
ratización, considerando que, por el 
movimiento de tierra y escombros, 

diversas plagas buscarán refugio en 
las viviendas vecinas.

El director de Medio Ambiente, 
Pedro Veliz explica que se realizó 
un cerco con trampas para prevenir 
la proliferación de ratas previo al 
trabajo de maquinarias. “posterior 
a eso se ocupará otra técnica para 
continuar con un trabajo  más fuerte 
de desratización en el lugar, ya sea 
con tubos o trampas pegajosas y 
otras cosas. Se agregará una cua-
drilla de fumigación para tener todo 
contemplado con respecto a plagas  
y la idea es dejar limpia esta área 
desratizada , desinfectada y pos-
teriormente sanitizada para que se 
pueda ocupar”.

Cabe recordar que en los próximos 
días y tras contar con los permisos 
de demolición, se eliminarán el resto 
de las construcciones y muros que 
quedan en el lugar. Pedro Veliz re-
comendó a los vecinos durante las 
siguientes jornadas, evitar abrir las 
puertas y la acumulación de comida, 
especialmente de mascotas, para 
prevenir el ingreso de roedores y 
moscas.

Cuadrillas de la Dirección de Medio Ambiente y Zoonosis del municipio llegaron hasta el lugar 
para iniciar operativos de sanitización, fumigación y desratización.

CEDIDA
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COQUIMBO CENTRO: Aldunate 1459, oficina 5   OVALLE: Mall Open Plaza, local 2140, junto a Cinemark 
COQUIMBO: Avda. Videla 348, local 11, 2do piso           LA SERENA: Amunategui 489, oficina 305, 3er piso          
LA SERENA: Balmaceda 3039, 2do piso, Stripcenter Balmaceda       SANTIAGO: Avda Providencia 1208, Oficina 204       

COQUIMBO - LA SERENA - OVALLE

ODONTOLOGÍA
AVANZADA

INCLUYE
Controles
Cirugía
Implante de titanio
Corona de cerámica
Laboratorio$430.000

25 AL 30 DE NOVIEMBRE

MARCA OFICIAL

Agenda en:      +569 74397785  I  www.clinicaoas.cl

Empresarios de la región se capacitan 
sobre el proceso exportador

GRACIAS A EXPERTOS DE PROCHILE 

Serán cerca de una decena de ejecutivos de ProChile los que atenderán todas las consultas 
de los productores locales en reuniones bilaterales que tendrán una duración de 20 minutos.

CEDIDA

En el evento, que se 
llevará a cabo en Ovalle, 
los productores podrán 
recibir toda la asesoría 

que necesitan para la 
exportación de su producto 

o servicio y vivir la 
experiencia de una rueda 

de negocios. También 
habrá muestras de 

productos característicos 
del territorio de zonas 

rezagadas como pisco y 
queso de cabra.

Los próximos días 29 y 30 de no-
viembre, una decena de ejecutivos 
de ProChile, expertos en comercio 
exterior y mercados, llegarán hasta 
la región para participar de la “Rueda 
de Preinternacionalización 2022”,  
que realiza la oficina regional de la 
entidad y que tiene como foco central 
el apoyo a los empresarios y em-
prendedores del territorio de zonas 
rezagadas. 

En el evento, que se desarrollará 
en las dependencias del Centro de 
Formación Técnica (CFT) de Ovalle 
(Libertad 343), los productores podrán 
recibir asesoría para la exportación 
de su producto o servicio y vivir la 
experiencia de una rueda de negocios, 
desarrollando o fortaleciendo un relato 
atractivo para sus ventas.

La directora regional de ProChile 
Coquimbo, Paola Vásquez, explica 
que para ello se utilizará la dinámica 
propia de una rueda de negocios “para 
que conozcan también como se lleva a 
cabo este tipo de actividades cuando 
negocian con importadores”. Para 
ello, indica, los beneficiarios deberán 
agendar de forma previa para parti-
cipar de un encuentro bilateral que 
tendrá una duración de 20 minutos. 

Las inscripciones pueden hacerse 
desde ahora al correo mquevedo@
prochile.gob.cl.

Entre los invitados se encuentran 
los coordinadores de ProChile para 
América del Norte, Sudamérica y 
Alianza del Pacífico, Europa, África 
y Medio Oriente, y profesionales sec-
toriales de agro y alimentos, turismo 
y servicios. 

En la oportunidad, se realizará ade-
más una muestra de productos re-
presentativos del territorio de zonas 

rezagadas, como pisco y queso de 
cabra y habrá atención de algunos 
servicios públicos y de la banca. 

“Es una de las grandes actividades 
con las que estamos culminando la 
ejecución de nuestro programa de 
Capacitación Internacional este 2022 
y queremos invitar a todos nuestros 
empresarios y emprendedores a que se 
sumen, porque tendrán la oportunidad 
de interactuar con ejecutivos que 
pueden entregarles mucha informa-
ción respecto de lo que es el proceso 
exportador, recibir asesorías que les 
permitan mejorar su producto y, por 
qué no, poder llegar a efectuar envíos 
al exterior”, manifestó Paola Vásquez. 

Por su parte, Rodrigo Gutiérrez, 
coordinador regional del programa 
de Zonas Rezagadas, manifestó que, 
a través de este programa, financiado 
por el Gobierno Regional de Coquimbo, 
se han hecho diversas acciones de 
promoción internacional con los em-
prendedores del territorio y que esta 
actividad viene a coronar este trabajo. 
“Es muy importante, porque conocerán 
de primera fuente cómo se realiza el 
proceso exportador, cuáles son las 
características que tienen que tener 
sus productos, los trámites que deben 
realizar, en fin, todo lo que necesitan 
saber y por eso los invitamos a que 
puedan asistir y aprender”, sostuvo. 

En tanto, la gobernadora regional, 
Krist Naranjo, destacó que “a través 
del Programa de Zonas Rezagadas 
de nuestro Gobierno Regional que-
remos entregar las herramientas a 
quienes nunca han tenido acceso a la 
información, capacitación y recursos 
económicos para impulsar y concretar 
emprendimientos que ayudan a miles 
de familias que buscan una oportunidad 
para salir adelante. Por eso, estamos 
acortando las brechas y desarrollando 
iniciativas, en este caso en colabora-
ción con ProChile, para llegar a una 
diversidad productiva emergente en 
nuestra región que podría ayudarlos 
a exportar sus productos y alcanzar 
nuevos mercados”, puntualizó.

Para facilitar la asistencia de los emprendedores de las zonas interiores, se 
ha dispuesto de locomoción gratuita desde las 4 comunas de zonas rezagadas 
en los siguientes horarios:
Combarbalá: martes 29, 10:00 horas, Salida desde la Plaza de Armas / Regreso 
16:00 horas 
Canela: martes 29, 9:00 horas. Salida desde Plaza de Canela Baja/ Regreso 
16:00 horas.
Monte Patria: miércoles 30, 8:30 horas. Salida desde el frontis del municipio/ 
Regreso 14:00 horas.
Punitaqui: miércoles 30, 8:30 horas. Salida desde el frontis municipal/ Re-
greso 14:00 horas.

Traslado desde comunas de zonas rezagadas 

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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SE VENDE
Departamento 3 

dormitorios, 1 baño, 
Coquimbo, 4° piso, sin 

ascensor, amoblado, con 
balcón, estacionamiento, 

2 cuadras del Mall, 
3 cuadras de la playa 

   FONO
995642860

Asistente para Médico 
Psiquiatra, trabajo 
presencial y online.

Manejo O�ce y 
experiencia en secretariado.

SE REQUIERE URGENTE 
EN COQUIMBO:

Interesadas enviar curriculum 
(debe incluir teléfono) y 

pretensiones de sueldo a: 
maurjcaro@gmail.com

REMATE
SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS 
DE LA SERENA, ubicado calle 
Rengifo 240, La Serena, en causa 
Rol: C 2-2022 “Banco 
Santander-Chile con SCHURTER 
CORBEAUX”, fijó12 de diciembre 
de 2022, 12:00 horas, remate de 
inmueble ubicado en calle San 
Joaquín Nº 1.761, que corresponde 
al sitio Nº 1, resultante del reloteo 
de los Lotes Tres B y Tres D del 
Sector de San Joaquín, de la 
ciudad y comuna de La Serena. El 
inmueble se encuentra inscrito a 
fojas 3.776 Nº 2.818 del Registro 
de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 2013. Rol 
de Avalúo Nº 966-116 de La 
Serena. Mínimo subasta 
$247.889.794. Precio pagadero 
contado, dentro de los cinco días 
hábiles siguientes a la subasta, 
consignándolo en la cuenta 
corriente del Tribunal. Interesa-
dos presentar vale vista a la 
orden del Tribunal, por el 10% del 
mínimo fijado. Demás anteceden-
tes en Secretaria del Tribunal. 
Isabel Del Carmen Cortés Ramos. 
Secretario.

Aprueban fondos para electrificación 
de localidades rurales de Combarbalá

VECINOS ADVIERTEN QUE CELEBRARÁN CUANDO INICIEN LAS OBRAS

Un suplemento de 300 millones de pesos aprobaron 
las autoridades regionales pata la electrificación de la 
localidad de Centinela, en la zona rural de Combarbalá. 

Vecinos señalaron que no celebrarán todavía, sino 
cuando comience efectivamente la instalación de la obra.

Tras 16 años de espera, 29 familias 
de las localidades rurales de Centinela 
II y Carrizal de Combarbalá podrán 
acceder a la red eléctrica, luego que 
el Consejo Regional (CORE) aprobara 
un suplemento de fondo por cerca de 
$300 millones para obras civiles, que 
permitirán el inicio de las obras por parte 
de la Compañía General Eléctrica, CGE, 
a través del Programa de Electrificación 
Rural (PER).

Tras la aprobación de los fondos su-
plementarios, la gobernadora regional 
Krist Naranjo señaló que “estamos 
contentos porque hemos llegado a 
casi 600 millones de pesos con la 
asignación del suplemento. Los equi-
pos están trabajando para que este 
proyecto inicie su ejecución lo más 
pronto posible. Mis felicitaciones a la 
comuna de Combarbalá, porque nuestro 
Gobierno Regional está en una muy 
buena postura para apoyarlos en estos 
importantes adelantos”.

La iniciativa esperaba su financia-
miento desde el año 2006, fecha en 
que fue postulado en un paquete de 
proyectos financiados con recursos 
FNDR, proceso que se vio interrumpido 
debido a un incremento del valor inicial 
de la iniciativa, debiendo ser reevalua-
do por superar el subsidio de 389 UF 
asignado por vivienda, de acuerdo con 
la metodología de evaluación empleada.

Se concluyó que resultaba más con-
veniente el sistema de extensión de red, 
por un costo total de $594 millones 
como aporte FNDR, en tanto la em-
presa eléctrica CGE se hará cargo de 
los gastos de operación y mantención 
por un monto de $175 millones.

El consejero regional Lombardo Toledo, 
presidente de la comisión de Desarrollo 
Social e Inversiones, apuntó que “este 
proyecto que forma parte del presupuesto 

2022, representa una relevante inversión 
y un beneficio social relevante, porque 
mejorará la calidad de vida a cerca de 
30 familias que esperan desde el año 
2006, siendo un importante aporte 
al desarrollo de la comunidad en su 
conjunto”. 

FESTEJO EN ESPERA

En tanto, el dirigente social de la zona, 
Alex Ossandón, señaló a El Ovallino 
que si bien están contentos con la 
aprobación de los recursos, todavía 
no sería momento de festejar hasta 
“de verdad se apruebe el inicio de las 
obras”.

“Sentimos felicidad, sí, pero no mucha, 
porque en 2018 también se aprobaron 
los recursos y no se construyó el pro-
yecto. Hicimos miles de gestiones y 
no éramos escuchados por nadie. Pero 
ahora sí esperamos que sí se ejecute 
el proyecto, porque hasta ahora sólo 
se han aprobado los recursos. Faltan 
varios pasos administrativos para poder 
celebrar, así que los vamos a hacer 
cuando veamos que de verdad se inicie 
la obra”, apuntó el dirigente social.

Señaló Ossandón que faltaría adminis-
trativamente que el Gobierno Regional 
apruebe la ejecución del proyecto.

Destacó que junto con la presidenta 
del Comité ProLuz de Carrizal, Joselyn 
Ulloa, han estado trabajando desde hace 
muchos años luchando por concretar el 
proyecto, y agregó que muchas de las 
gestiones finales debía agradecerlas 
a la diputada Carolina Tello, quien 
habría colaborado para destrabar las 
conversaciones con las autoridades.

Equipo El Día / Combarbalá

@eldia_cl

LOMBARDO TOLEDO
CONSEJERO REGIONAL

Este proyecto que 
forma parte del 
presupuesto 2022 
representa una 
importante inversión  
y un beneficio social 
relevante,  porque 
mejorará la calidad 
de vida a cerca de 30 
familias”



NEGOCIOS      I   SÁBADO 26 DE NOVIEMBRE DE 2022  I  el Día14  I

 UF 26.11.22: $ 34.788,65 DÓLAR COMPRADOR: $921,70 DÓLAR VENDEDOR: $922,00 IPC OCTUBRE: 0,5% IPSA:-0,46%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el  
viernes en  5.249,57 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -1,54% y cerró en 
28.144,53 puntos. 

Seguridad y atractivos cerrados preocupan 
a tour operadores que sirven a cruceros

TRAS REACTIVACIÓN DE LAS LLEGADAS

El retorno de los cruceros de lujo a la región era un hito muy esperado por el sector turístico 
local. 

LAUTARO CARMONA

Si bien los agentes del turismo local, valoran el regreso de 
los grandes barcos de lujo a las costas de la región, existen 
aún, algunos asuntos pendientes que oscurecen, en parte, 

la esperada vuelta de los cruceristas a la zona. Falta de 
resguardo policial en los puntos más visitados, sitios a 

los que ya no pueden acceder los viajeros y horarios que 
no se adaptan a la realidad del turismo, son vistos como 

potenciales perjuicios para la imagen de la región.

Sin duda que la llegada de los grandes 
cruceros a las costas de la Región de 
Coquimbo fue muy recibida por todos 
los agentes turísticos de la zona.

Y es que tras una larga ausencia 
producto de la pandemia, el sector 
implicaba una importante fuente de 
recursos para la región que durante 
estos últimos años se dejó de percibir.

Por ello, el retorno de estas naves de 
lujo, con sus pasajeros de alto poder 
de compra, fue una de las mejores 
noticias que pudo recibir el golpea-
do sector turístico de la Región de 
Coquimbo.

Al respecto, la presidenta de la Cámara 
Regional de Turismo, Laura Cerda, 
explica que la vuelta de los cruceros 
es, sin duda, uno de los grandes hitos 
que se han generado en torno a la 
reactivación del turismo internacional 
en este caso.

“Ya ha habido bajadas de cruceris-
tas a diferentes lugares de la región, 
fundamentalmente en las ciudades de 
Coquimbo y La Serena, y eso genera 
indudablemente una motivación y un 
gasto que se produce en los diferen-
tes comercios a donde los invitan a 
visitar. Sin duda, la presencia de los 
cruceros es un estímulo importante 
para la reactivación”, comentó.

Ello dice, se ve reforzado con la próxi-
ma apertura del Paso Agua Negra, lo 
que espera, sea la oportunidad para 
recuperar, también, el tradicional tu-
rismo argentino que viene a disfrutar 
de las playas de la región.

POSITIVO, PERO…

Desde el gremio de los tour opera-
dores, en tanto, quienes se relacionan 
directamente con la industria de los 
cruceros a través de la prestación de 
diversos servicios, como el transporte 
y visitas a los destinos más sobresa-
lientes de la región, también valoran 
el regreso de estos barcos de lujo a 
la región.

No obstante, esta mirada se presenta 
con algunos matices.

Y es que más allá de que los barcos 
que han recalado en Coquimbo has-
ta ahora, no siempre vienen con su 
capacidad completa, producto de los 
efectos mismos de la pandemia y del 
cierre de algunos destinos de la ruta 

marítima del Pacífico, existen algunos 
inconvenientes que merecerían en-
cender una luz roja en la región, pues 
podrían afectar su imagen turística 
en el extranjero.

Al respecto, el presidente de la 
Asociación de Servicios Turísticos 
de la Región de Coquimbo, Asertur, 
gremio que agrupa a los principa-
les tour operadores locales, Cristian 
Clavero, describe tres problemas que, 
a su juicio, están ensombreciendo 
la venida de los cruceristas: falta de 
resguardo policial en los puntos más 
visitados, sitios a los que ya no pueden 
acceder los viajeros y horarios que no 

se adaptan a la realidad del turismo.
“Muchos pasajeros cuando salen 

a recorrer se encuentran con que 
muchos lugares están cerrados y sin 
atención, por ejemplo, como punto 
específico, La Recova. Entendemos 
que eso es por un tema laboral, porque 
muchos de los que están atendiendo 
los locales hoy en día son trabajadores, 
no propietarios. Y por ende, ellos solo 
cumplen con su horario de trabajo”, 
señala Clavero.

De todas maneras, reconoce que con 
La Recova “siempre hemos tenido 
complicaciones”. Por ejemplo, dice, 
“temprano en las mañanas, cuando 
llegaban los cruceros, costaba que 
abrieran La Recova temprano”.

“Y ahora”, continúa, “con lo que nos 
pasó con algunos turistas, quienes 
pasaron directamente al Valle del 
Elqui, y al regresar se encontraron 
con La Recova cerrada, y viceversa. 
También el tema de los museos ce-
rrados, lo que se explica porque hay 
veces que cuando recala el crucero 
cae justo en días u horarios en que no 
se atienden público. Y eso también 

nos juega en contra en cuanto a lo 
que es el ámbito turístico”.

SEGURIDAD

Asimismo, el vocero del gremio de los 
tour operadores lamenta que además 
haya lugares a los que llevaban antes 
a los turistas, pero a los que hoy no 
se puede acceder.

“Por ejemplo, no podemos visitar 
ya el mirador de la Universidad de 
La Serena como un punto impor-
tante para mostrar una panorámica 
de lo que es el casco histórico de la 
ciudad. Y hasta ahora, no nos han 
dado explicaciones del por qué no nos 
quieren autorizar la llegada de buses 
con turistas. Lamentablemente, eso 
también nos está jugando una mala 
pasada”, argumentó.

Pero, quizás, la mayor preocupación 
del presidente de Asertur, es la segu-
ridad. “Cuando tuvimos la recalada 
del primer crucero fue fantástico, 
pues hubo mucho resguardo policial 
en diferentes sectores. Pero eso se 
mantuvo solo con el primer crucero”, 
expresa.

A su juicio, este tema es relevante 
pues, si bien hasta ahora, no han 
tenido que lamentar algún hecho 
delictual con los turistas o con ellos 
mismos como operadores, hay una 
preocupación latente sobre ello dada 
la crisis de seguridad existente.

“Necesitamos más resguardo policial, 
sobre todo en los puntos más visitados 
cuando se hacen los recorridos con 
los turistas. Se requiere una mayor 
coordinación para afrontar estas si-
tuaciones”, puntualiza.

CRISTIAN CLAVERO 
PRESIDENTE ASERTUR

Necesitamos más 
resguardo policial, 
sobre todo en los 
puntos más visitados 
cuando se hacen los 
recorridos con los 
turistas”

Christian Armaza / Coquimbo

@eldia_cl
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Cruceros se espera que recalen en 
Coquimbo de aquí hasta abril del 

próximo año. 
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Gremio agrícola preocupado por aumento 
en las tarifas de las empresas navieras

DE HASTA UN 40%

A los diferentes problemas logísticos 
causados por la pandemia de COVID-19 
a la agricultura, recientemente se sumó 
otra dificultad: la subida de un 25% 
en las tarifas de fletes refrigerados por 
parte de las empresas navieras. 

Aumento que coincide con el inicio de 
la temporada de exportaciones 2022-
23 de cerezas, arándanos y nectarines. 

En este contexto, los presidentes de 
la Sociedad Nacional de Agricultura 
(SNA), Cristián Allendes, de la Federación 
de Productores de Fruta de Chile 
(FEDEFRUTA), Jorge Valenzuela y de 
la Asociación de Exportadores de Frutas 
de Chile (ASOEX), Iván Marambio, 
tuvieron una reunión de emer-
gencia para analizar esta 
situación. 

“Vemos que el pre-
cio del transporte 
marítimo refrige-
rado ha subido 
de manera in-
comprensible. 
A esto se suma 
que las navieras 
no han cumpli-
do con los plazos 
comprometidos, lo 
que ha hecho que 
nuestros productos 
lleguen tarde y en malas 
condiciones, sin asumir su 
responsabilidad en este mal servi-
cio. Para el inicio de esta temporada, la 
tarifa evidenciaría un aumento de casi 
100% en los dos últimos años”, afirmó 
el presidente de la SNA. 

RENTABILIDAD Y 
EMPLEOS CORREN PELIGRO

De este modo, el alza preocupa a la 
industria porque Asia se ha convertido 
en uno de los destinos más caros y 
allí es precisamente donde llega gran 
parte de fruta nacional. De hecho, China 
concentra más del 90% de los envíos 
de cereza. 

Además, afectaría la rentabilidad de 
la producción agrícola, especialmente 
de fruta fresca. Es así como podría ver 
perjudicada su continuidad, poniendo en 
peligro los más de 600.000 empleos 
directos e indirectos que genera. 

ESPERA OTRO CURSO 
DE ACCIÓN DE LAS NAVIERAS 

Para la presidenta de la Sociedad 

Para el ini-
cio de esta 
temporada, la 
tarifa eviden-
ciaría un au-
mento de casi 
100% en los 
dos últimos 
años.
LAUTARO CARMONA

Agrícola del Norte (SAN), María Inés 
Figari, de concretarse este incremento, 
será realmente preocupante.

“No podemos seguir viendo diversos 
horizontes. El negocio de las exporta-

ciones empuja a muchos, entre ellos 
a las navieras”, agregó. 

En esta línea, la líder gremial señaló 
que “son tiempos complejos para el 
sector” por lo que esperaba otro curso 
de acción de su parte. 

Así, complementó que “si nosotros los 
productores frutícolas decidimos que 
no va a ser ese el camino, las navieras 
van a tener que reaccionar y observar 
que pueden hacer. Aquí no se trata de 
ver quién es el más listo o el más rápido, 
sino de tener conocimiento de lo que 
está pasando en el sector de la fruta”. 

De este modo, si bien la presidenta 
de la SAN reconoció que las subidas 
en los precios de transporte se dan 
periódicamente debido al aumento en 
el valor del petróleo, “tener alzas que 
pueden ser de hasta un 40 por ciento, 
es imposible y ningún productor lo va 
a poder afrontar”. 

A todo esto, manifestó que son cuatro 
las empresas que se dedican a llevar 
los envíos. Aun así, Figari recordó que 
a veces, varios productores se unen y 
realizan tratos con un par. 

Asimismo, sostuvo que las compañías 

“pueden tener contratados los barcos, 
pero si yo saco las cuentas y no dan 
para pagar ese flete, no me voy a subir 
y quiero saber que va a pasar con su 
arriendo”. 

Por último, la presidenta de la Sociedad 
Agrícola del Norte, hizo un llamado 
a que las navieras reconsideren los 
aumentos en sus tarifas. 

“La fruta ha sido un gran movimiento 
para estas empresas. Por lo tanto, 
ahora las necesitamos apoyando y no 
perjudicando”, terminó. 

BAJA LA NECESIDAD DE FLETES

Un informe de la consultora interna-
cional de comercio marítimo, Drewry, 
reveló que el índice de fletamento sigue 
cayendo durante este año. Es así como 
se pronostica que también bajará en 
noviembre. 

Disminución que también se hace 
patente en el costo de los contenedores. 

Asimismo, Shanghai Export 
Containerized Freight Index (SCFI), 
también visualiza una baja en los fletes 
marítimos.

MARÍA INÉS FIGARI
PRESIDENTA DE LA SOCIEDAD AGRÍCO-
LA DEL NORTE 

Tener alzas en las 
tarifas navieras que 
pueden ser de hasta 
un 40 por ciento, son 
imposibles y ningún 
productor las va a 
poder afrontar”.

Si bien reconoció que estas alzas 
se dan periódicamente por el valor del 
petróleo, la presidenta de la Sociedad 

Agrícola del Norte, María Inés Figari, llamó a 
reconsiderar la medida porque el sector se 

encuentra atravesando un escenario difícil. 
Incremento en los precios del transporte  

afectaría la rentabilidad de la producción, 
sobretodo de fruta fresca, e incluso pondría 

en peligro más de 600 mil trabajos.

A propósito, el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) dio a conocer que las ex-
portaciones descendieron por noveno mes consecutivo en la Región de Coquimbo. 
En detalle, durante septiembre, se contabilizaron USD 381,2 millones en envíos, 
registrando una baja de un 20,8% en doce meses.
Según sector económico, minería fue el principal exportador de la zona, seguido de 
silvoagropecuario, industria y pesca. Así, minería participó con un 89,0 por ciento 
del total, correspondiente a 339,4 millones de dólares reflejando una disminución 
interanual de 21,2%. En tanto, silvoagropecuario ocupó el segundo lugar en el total 
enviado con una participación de un 5,5 por ciento, equivalente a USD 20,8 millones, 
decreciendo 40,7% en doce meses.

Exportaciones bajan por noveno mes consecutivo

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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NODO OCÉANO BUSCA IDENTIFICAR BRECHAS Y PROPUESTAS
PARA LA ACTIVIDAD CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA EN BAHÍAS
CENTRO-NORTE
Acción se desarrollará por medio de talleres y las 
personas interesadas en participar pueden inscribirse 
en https://bit.ly/T-Mult en el caso de la instancia 
multisectorial y las investigadoras e investigadores 
en https://bit.ly/T-SBI
Priorizar y fortalecer la investigación científica, el 
desarrollo tecnológico y la innovación en torno a las 
singularidades del océano chileno, es uno de los 
objetivos del Nodo Laboratorio Natural Océano 
Centro-Norte, para lo cual se desarrollarán una serie 
de talleres online, multisectoriales y para investiga-
dores e investigadoras de los Sistemas de Bahías 
Centro-Norte.
El primero es el “Taller Multisectorial - Visión, 
brechas y propuestas para la actividad científica y 
tecnológica”, el que se realizará el miércoles 30 de 
noviembre para la Bahía Coquimbo, el jueves 1 de 
diciembre para la Bahía de Valparaíso y el viernes 2 
de diciembre para la Bahía de Atacama. Todos 
programados para las 11:00 horas.
El segundo se denomina “Taller para investigado-

res/as - brechas y propuestas para la actividad 
científica y tecnológica” y se realizará en el mes de 
diciembre, en dos jornadas por día, a las 9:00 y 17:30 
horas, correspondiendo el martes 6 a la Bahía Ataca-
ma, miércoles 7 a la Bahía de Coquimbo y el martes 
13 a la Bahía de Valparaíso.

IMPORTANCIA DE LA PARTICIPACIÓN
Para generar una hoja de ruta para la ciencia y la 
tecnología, con pertinencia y que considere los 
intereses de las comunidades costeras en la direc-
ción del conocimiento y el desarrollo, es fundamental 
contar con la participación de múltiples actores de 
las bahías, señaló el director del Nodo Océano y 
director alterno del Instituto de Políticas Públicas IPP 
UCN-Coquimbo, Marcelo Olivares Arenas.
“Es fundamental para vincular desafíos globales y 
locales, como ocurre con el cambio climático, forta-
lecer el impacto en el ámbito productivo y la disposi-
ción del conocimiento local. En los talleres se conti-
nuará la identificación de brechas y acciones desa-

rrolladas presencialmente en Chañaral, Caldera, 
Caleta Los Hornos, Coquimbo, Tongoy, Valparaíso y 
Ventanas”, recalcó Olivares.
El Nodo es financiado por la Agencia Nacional de 
Investigación y Desarrollo ANID, ejecutado por la 
Universidad Católica del Norte, a través del IPP, y la 
Facultad de Ciencias del Mar; junto a la Universidad 
de Valparaíso. Además, en él participan: la Universi-
dad de Atacama UDA, el Centro de Estudios Avanza-
dos en Zonas Áridas CEAZA, AquaPacífico, Pontificia 
Universidad Católica de Valparaíso PUCV, Universi-
dad de Playa Ancha UPLA, Centro Interdisciplinario 
de Neurociencias de Valparaíso CINV, y la Confede-
ración Nacional de Pescadores Artesanales de Chile 
CONAPACH.

Para más información escribe a: 
coordinacion.ipp@ucn.cl o busca a:
@labnaturaloceano en Instagram y Facebook y 
como: @LabNatOceano en Twitter.

Desde la multitienda 
sostienen que iniciarán 

una ofensiva legal contra 
las marcas que han 

presentado denuncias 
por ropa falsificada, 
agregando que han 

actuado con competencia 
desleal.

La Polar desmiente acusación 
de Adidas por ropa falsificada

TRAS SERIE DE DENUNCIAS 

La multitienda La Polar emitió un 
comunicado la tarde de este vier-
nes en contra de Adidas, acusando 
que a la marca de ropa deportiva 
de competencia desleal y desmin-
tiendo la acusación de vender ropa 
falsificada, por lo cual iniciará una 
ofensiva judicial.

En el comunicado, La Polar descarta 
la denuncia de Adidas y niega que 
haya vendido productos falsos de 
esta marca, asegurando que tienen 
la documentación de respaldo para 
demostrar que se trata de productor 
originales.

“No permitiremos que Adidas Chile 
-ni ninguna marca- falte a la verdad, 
en sus intentos por impedir que 
productos originales sean comer-
cializados a precios más accesibles 
para todos los chilenos”, indican en 
el comunicado.

Además, añaden que los hechos 
denunciados por Adidas en septiembre 
de 2022 no tienen relación con una 
supuesta falsificación de productos, 
sino que la multitienda compraría 
las prendas directamente desde las 
fábricas de la marca alemana en el 
extranjero.

Algunas marcas que hoy denuncian 
acciones delictivas, sin fundamento, 
se han negado sistemáticamente a 
vender sus productos a La Polar, lo 
cual nos ha obligado a buscar vías 
directas para importarlos y hacerlos 

accesibles a todos los consumidores”, 
argumentan.

“Estas marcas presentan un com-
portamiento anticompetitivo y es 
una clara muestra de competen-
cia desleal, intentando eliminar la 
competencia con prácticas más que 
cuestionables”, añaden.

Finalmente, sostienen que iniciarán 
una ofensiva legal contra las marcas 
que han presentado denuncias por 
ropa falsificada, agregando que han 
actuado con competencia desleal.

“En el contexto de estas acusacio-
nes falsas, La Polar ejercerá todas 
las acciones que le franquea la ley en 
contra de las compañías involucradas, 
tales como acciones por competen-
cia desleal e indemnización de los 
graves perjuicios que han causado 
a la compañía con sus infundadas 
y públicas acusaciones”, cierra el 
comunicado.

BíoBío / Chile

@eldia_cl

COMUNICADO LA POLAR

No permitiremos 
que Adidas Chile -ni 
ninguna marca- falte 
a la verdad, en sus 
intentos por impedir 
que productos 
originales sean 
comercializados a 
precios más accesibles 
para todos los 
chilenos”
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AVISO DE REMATE

El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, 
rematará el 14 de Diciembre de 2022 a las 09:00 
hrs, la propiedad ubicada en Pasaje Los Castaños 
Nº3466, Villa Paraíso, La Serena. El inmueble se encuentra 
inscrito a fojas 11.522 N°8613 del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, año 
2013. Rol de Avalúo 450-49, La Serena. Mínimo para 
subastar $88.353.289, al contado. Garantía: Los 
interesados deberán presentar vale vista bancario del 
Banco Estado a la orden del Tribunal, por el 10% del 
mínimo, esto es, $8.835.328.  Demás condiciones en 
autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con MADRIGAL”. 
Causa Rol C-3469-2018, del tribunal citado. La 
Serena, 24 de Noviembre de 2022.

ERICK BARRIOS RIQUELME.
SECRETARIO SUBROGANTE.

IMPORTANTE EMPRESA CONSTRUCTORA
DE LA REGION    

REQUIERE CONTRATAR

    INGENIERO CONSTRUCTOR                   
    JEFE (A) DE TERRENO                        
    JEFE (A) DE  BODEGA                       
    OFICINA TÉCNICA                
    ENCARGADO (A) DE CALIDAD      

REQUISITOS:                        
Mínimo 5 años de experiencia comprobable en el rubro,
indicando pretensiones de renta.      

Interesados enviar su currículum al correo: 
postulaciondic2022@gmail.com   

REMATE
TERCER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, ubicado calle 
Rengifo 240, La Serena, en causa Rol: C 1449-2022 “BANCO 
SANTANDER-CHILE con SANTOS LLANOS”, fijó 13 de diciem-
bre de 2022, 11:00 horas, remate como un solo lote, de los 
siguientes inmuebles: a) LOTE UNO de la subdivisión del lote 
agrícola veintiséis del predio Ceres de la comuna de La 
Serena, inscrito a fojas 7.139 Nº 4.875 del Registro de Propie-
dad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, corres-
pondiente al año 2017. Rol de Avalúo Nº 967-299 de La 
Serena. b) LOTE DOS de la subdivisión del lote agrícola veinti-
séis del predio Ceres de la comuna de La Serena, inscrito a 
fojas 7.140 Nº 4.876 del Registro de Propiedad del Conserva-
dor de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al año 
2017. Rol de Avalúo Nº 967-300 de La Serena. Mínimo subas-
ta $86.451.120, correspondiéndole a cada lote un avalúo fiscal 
de $43.225.560. Precio pagadero contado, dentro de los 
cinco días hábiles siguientes a la subasta, consignándolo en 
la cuenta corriente del Tribunal. Interesados presentar vale 
vista del Banco del Estado de Chile, a la orden del Tribunal, 
por el 10% del mínimo fijado. Demás antecedentes en 
Secretaria del Tribunal. La Serena, veintitrés de noviembre de 
dos mil veintidós. 

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE.

Camioneros en paro y 
Gobierno siguen sin acuerdo

A CINCO DÍAS DESDE EL INICIO DEL PARO

Según los datos 
del Gobierno, 
hay 58 puntos 
en distintas 
rutas donde 
hay presencia 
de camioneros 
y cerca de 1.700 
camiones.
LAUTARO CARMONA

El paro, del que se restó 
una parte del gremio, 

empezó el lunes motivado 
por alzas al combustible 

e inseguridad en las 
carreteras.

Las negociaciones que este viernes 
retomaron dirigentes de los camio-
neros y el Gobierno para finalizar la 
paralización que se alarga por cinco 
días, terminaron sin acuerdo debido a 
las querellas por Ley de Seguridad del 
Estado interpuestas por el Ejecutivo.

“El Gobierno no va a aceptar condi-
ciones en términos de impedir que el 
gobierno legítimamente use todas las 
facultades que el Estado de Derecho 
le da para garantizar el libre tránsito 
del país”, sostuvo durante la tarde 
el subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve, desde el Palacio de La 
Moneda.

“Hemos buscado responder a las 
demandas razonables que están de-
trás del movimiento, pero llegó el 
momento de que los dirigentes tomen 
la decisión de deponer el paro”, agregó 
la autoridad.

Horas antes, tras salir de la mesa 
de negociación, el presidente de la 
Asociación de Dueños de Camiones 
de Los Ángeles (Asoducam) y repre-
sentante de los camioneros del sur, 
Freddy Martínez, explicó que pusieron 
“una condición” para llevar a cabo 
protestas pacíficas y que era que no 
hubieran querellas involucradas con 
los dirigentes, “pero lamentablemente 
nos ha comunicado el ministro su-
brogante del Interior que eso no ha 
sido posible”.

Por su parte, el presidente de la 
Confederación de Camioneros Fuerza 
del Norte, Cristián Sandoval, aseguró 
que “la movilización sigue” y que “hace 
responsable al Gobierno de cualquier 
eventualidad que pueda pasar”.

El paro, del que se restó una parte 
del gremio, empezó el lunes motivado 

por alzas al combustible e inseguridad 
en las carreteras.

Monsalve informó que el Gobierno 
presentó 31 querellas por Ley de 
Seguridad del Estado en 8 regiones 
del país y, por ahora, hay 12 personas 
detenidas en el contexto de las mo-
vilizaciones. También indicó que hay 
30 bencineras que no tienen abaste-
cimiento de combustibles en el norte 
del país y 55 estaciones de servicio 
con problemas de abastecimiento.

Según los datos del Gobierno, hay 
58 puntos en distintas rutas donde 
hay presencia de camioneros y cerca 
de 1.700 camiones.

Durante su visita a México, el presi-
dente chileno, Gabriel Boric, señaló el 
jueves que el paro “afecta la vida de 
los chilenos y chilenas y no es contra 
el Gobierno, es contra la ciudadanía”.

El mandatario sostuvo que instru-
yó a los ministros a utilizar “todas 
las herramientas del derecho” para 
garantizar el funcionamiento del 
país y “proteger a los sectores más 
vulnerables”.

Monsalve, pidió el mismo día en la 
mañana a los camioneros “cuidar el 
país” y les exigió que “salgan de las 
rutas” que tienen tomadas.

Las movilizaciones de transporte 
en Chile tienen un impacto grande y 
directo en su economía, ya que no hay 
una alternativa al tránsito terrestre, 
lastrado por la falta de interés en el 
desarrollo de una amplia red ferroviaria 
durante la dictadura. 

Efe / Chile

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. 2 dormitorios, 2 baños, año 
corrido, Avda. Pacífico 510 al lado 
Laguna del Mar, $450.000. Incluye 
gastos comunes, cortinas y lám-
paras.  F: 983601682

ARRIENDO - LOCAL

Restaurant en calle Cienfuegos 
659, La Serena.  F: 959124963

VENDO - CASA

Casa Peñuelas Oriente, 2.030 UF, 
58 m2 const., 121 m2 terr, 2d, 1b.  
F: +56949273462

Sector Benavente 1106, La Serena, 
2 dormitorios, $85.000.000, trato 
directo.  F: 963746641 - 974891594

VENDO - DEPARTAMENTO

Depto. sector lado Teletón, 
Coquimbo, valor $46.000.000. 
Llamar  F: 989542868

Departamento amoblado, Avda. 
Pacífico, 4 Esquinas.  F: 984120951 
- 953240963

VENDO - TERRENO

En venta hermosa parcela, 5.000 
m2, con declive, cuenta con luz, 
comunidad cerrada, 2 aplanamien-
tos, sector El Romero, La Serena, 
$10.000.000, precio conversable.  
F: 985803252

Parcela sector Las Alcaparras, con 
casa, agua potable, luz, 1 hectá-
rea, $65.000.000, conversable.  F: 
994230463

Pan de Azúcar, Fundo El Encanto, 
urbano, energía eléctrica y agua, 
desde 560 m2. Coquimbo.  F: 
974314487 - 940170123

Vende dueño 5.000 m2, con cierre 
perimetral, lado río, $60.000.000, 
riverafra@gmail.com o llamar  F: 
+56991594803

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Citroen C-Elysse 2015 Diesel, 
88.000 Km, nunca colectivo, nunca 
chocado, impecable, $8.490.000, 
conversable.  F: 966234172

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Colegio en Coquimbo requiere para 
su planta 2023; Inspector(a) General, 
Orientador(a), UTP, docentes par-
vularios, básicos, medios, diferen-
ciales, asistentes de la educación; 
Asistentes sociales, psicólogo(a) 
Fonoaudiólogo(a), Informático, 
contador(a). Enviar Currículum a 
consultoracolegio19@gmail.com. 
Por favor colocar en motivo de 
correo el cargo al que postula. F: 
consultoracolegio19@gmail.com

Necesito Mecánico de camiones, 
preferencia con licencia condu-
cir, Libertad 939, La Serena.  F: 
+56974789318

Se requiere Profesor (a) de Arte, 
Historia y Lenguaje. Enviar currí-
culum a:  F: loscarre3@hotmail.
com

Condominio Dunas de Morrillos 
busca Auxiliares de Aseo y Man-
tención varón. Damos transpor-
te al personal. Sueldo líquido 
$420.000 aprox. Enviar CV:  F: 
administracion.morrillos@gmail.
com

Se necesita operario multifun-
cional y chofer repartidor para 
empresa embotelladora de agua, 
reales interesados enviar currí-

culum al correo: victoria.aquaco-
quimbo@gmail.com o al WhatsApp  
F: +56989057810

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para chofer Adulto 
Mayor o Matrimonio, realizar 
paseos y trámites, La Serena. 
Tengo buena presencia y trato, 
antecedentes intachables. Fono  
F: 984321323

GENERALES
SERVICIOS

Retiro escombros, basura, cachu-
reos y ramas.  F: 950066742

Calefón de todo tipo, reparaciones, 
mantenciones, gasfitería inte-
gral, técnico certificado. Fono  F: 
+56964804305

SÓLO MAYORES

Promo de locura te esperamos F: 
990051416

Serena centro, lindas y amorosas.  
F: 935055914

Agencias casa Victoria lo mejor para 
ti 5 chicas. F: 936362607

Morena, ardiente, besitos. F: 
954383123

Lolita 19 añitos, bonita, cariñosa, 
cuerpo sensual.  F: 964851784

Astrid madura, servicio comple-
to, besadora, Cuatro Esquina.  F: 
934627175

$10.000, lolita boliviana Yisel, amo-
rosa, apacionada, besos reales, lindo 
cuerpo, centro.  F: 962885047

Sofía, linda piel canela, cariñosa, 
hermoso cuerpo, centro, descom-
plicada.  F: 933656473

plus

El índice de Daniel encontró
el automóvil que necesitaba 
para salir con sus amigos.

Publica tus avisos economicos en Brasil 431, La Serena o en www.diarioeldia.cl
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Cartelera deportiva
> FÚTBOL
Mundial de Qatar 
07:00 Túnez Vs. Australia DSPorts+610
10:00  Polonia Vs. A. Saudita CHV/C13/DSPorts+610
13:00  Francia Vs. Dinamarca CHV/C13/DSPorts+610
16:00 Argentina Vs. México DSPorts+610
Chile - Campeonato Femenino DSPorts619
12:00 U. Católica Vs. A. Italiano
Italia - Serie B DSPorts619
14:00 Pisa Vs. Ternana
España - Segunda División Directv618
18:00 Las Palmas Vs. Tenerife
> ATLETISMO
Mundial Triantlón (Abu Dhabi) DSPorts619
07:30  La carerra
> MOTOR
Extreme  E- Punta del Este Star+ 
08:00 Clasificación #1
13:00  Clasificación #2 
Carburando TyCSports
12:00  Top Race
> RUGBY

TOP 14 ESPNExtra
10:50 La Rochelle Vs. Castres
17:00  Paris Vs. Toulon 
Autum Nations 2022 Star+ 
 12:00 Gales Vs. Australia
14:20 Inglaterra Vs. Sudáfrica
> TENIS
ATP Challenger 100 Temuco ESPN
11:00 Semifinal
ATP Finales DSPorts618
12:00  Itañia Vs. Canadá Semifinal #2
> BOXEO
peso súper mediano de la OMB ESPN3
17:00 Zach Parker Vs. John Ryder
título superligero del CMB
23:00 José Zepeda Vs. Regis Prograis 
> BÁSQUETBOL
Liga Nacional DSPort618
20:00 Peñarol Vs. Ferro 
NBA - Temporada regular ESPN2
22:00 San Antonio Spurs Vs. LA Lakers

El ariete argentino, que 
defendió en la actual campaña 

a Curicó Unido, es una de las 
prioridades de los aurinegros 

para el 2023. Su incorporación 
sería uno de los primeros 

anuncios que realizarían en 
la administración de calle 

Edwards.

Rodrigo Holgado regresaría 
al puerto de Coquimbo

YA JUGÓ EN EL PUERTO EN EL 2018

El Consejo de Presidentes del Fútbol 
Chileno establecerá el próximo martes 
las fechas de la calendarización del 
2023. Un torneo largo que mantenga 
las actuales características o retornar 
a los playoffs son las opciones que se 
definirán en Quilín, en tanto, el cuadro 
Pirata de Coquimbo Unido, que regresa 
a la categoría de Honor, comienza a 
dar luces respecto de las primeras 
incorporaciones para la plantilla estelar.

El técnico Fernando Díaz, quien ha 
estado trabajando a la par con el ge-
rente del club Pablo Morales, ha puesto 
sus exigencias en la búsqueda de 
delanteros, zagueros centrales y un 
arquero y los nombres que circulan 
en las redes sociales, tendrían con-
versaciones muy avanzadas con la 
administración porteña.

El que está a un paso de volver a vestir 

la tricota aurinegra, es el delantero 
argentino, Rodrigo Holgado, exCuri-
có, quien ha tenido un acercamiento 
en lo económico en los últimos días, 
entendiendo que esta vez sus goles 
tienen un mayor valor que cuando 
llegó a Coquimbo Unido en el 2018.

En el arco, el excuidatubos de 
Antofagasta, Diego Sánchez, es la 
prioridad del técnico Díaz, por lo que 
su incorporación también es inminente.

También se habría llegado a un acuer-
do con el volante argentino, Matías 
Palavecino, exGimnasia y Esgrima 
de Jujuy.

Adicionalmente interesa en el puer-
to el exU. Católica, Luciano Aued y 
el volante, exAudax Italiano, Jorge 
Henríquez.

Carlos Rivera V.   / Coquimbo

@eldia_cl

Los flamantes campeones del Formativo Regional de Coquimbo Unido Sub 16, que realizaron 
un torneo impecable. 

(CARLOS PARRA / CAMPEONATOCHILENO.CL)

La serie Sub 16 de los 
aurinegros, siguiendo los 
pasos de la Sub 15, que 

había logrado e título hace 
diez días, se convirtió 

en flamante campeón al 
vencer en Quilín, en un 

cerrado duelo, a su similar 
de Magallanes.

El fútbol joven de 
Coquimbo Unido baja 

otra estrella

 FORMATIVO REGIONAL

Los festejos en el fútbol formativo 
de Coquimbo Unido no se detienen. 
La categoría Sub 16 que dirige el 
técnico Francisco Castro, se convirtió 
en campeón del Formativo Gatorade 
Regional al vencer en la mañana de 
ayer a su similar de Magallanes por 
1-0 con el solitario tanto de Lucas 
Saavedra. De esta manera siguieron 
los pasos de los Sub 15, que hace 
diez días, también en Quilín, levan-
taron el título.

Luego de vencer categóricamente 
por 4-1 a Santiago Morning, en la fase 
de semifinales, el pasado miércoles; 
el cuadro carabelero hizo lo mismo 
ante la Universidad de Concepción, 
a la final de ayer llegaban dos fuerzas 
parejas, como quedó comprobado 
en un trabado partido, desnivelado 
con el acierto de Saavedra, el héroe 
de la corona.

El deté Francisco Castro reconoció 
que fue un partido de gran exigencia 
y de mucha disciplina de sus pupilos, 
considerándolo, incluso de “entrete-
nido”, ya que los dos equipos Querían 
ganar”, mostrándose en el terreno de 
juego “dos propuestas muy similares”.

Bravo, indico que “vine a ver a 
Magallanes cuando pasaron a la final y 
planificamos este partido con base en 
una estructura intensa, presionamos 
arriba y la agresividad de nuestros 
atacantes fue muy importante para 
presionar a sus centrales, después 
tuvimos muy precisos para defender”, 
recalcó.

Agregó que “hicimos daño cuando 
atacamos, incluso, pudimos quedar 
bien arriba en el marcador”, reconoció 
justificando el triunfo de sus dirigidos.

En tal sentido, describió que el año 
había sido muy positivo en todo as-
pecto, “fue tremendamente positivo 
por el grupo que se está armando, 
esperamos continuar por este mis-
mo camino en el año para ver donde 
seguir mejorando”, resaltó.

De hecho, adelantó que la corona 
quedó en buenas manos, toda vez 
que la campaña de sus dirigidos fue 
muy consistente en todo momento, 
“fue un buen año, bastante bueno, me 
tocó tomar esta categoría Sub 16 a 
mediados de año, tratamos de tomar 
esta línea de trabajo que veníamos 
con la Sub 17 y se nos fueron dando 
los resultados, incluso, en la fase 
regular empatamos solo un partido 
con Antofagasta allá y lo demás lo 
ganamos todo”, recalcó Castro, quien 
elogió al grueso de sus dirigidos y el 
compromiso que mostraron en todo 
momento en la última semana.

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

Rodrigo Holgado fue el goleador Pirata 
en la campaña del ascenso de Coquimbo 
Unido 2018.

EL DÍA



Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

CORREDORA  CON  20  AÑOS  DE  
EXPERIENCIA CARTERA DE TURISTAS  

NECESITA

Departamentos amoblados ubicados 
en Avenida  del Mar,  Puertas  del  Mar, 

Laguna del Mar y Avenida Pacífico 
Interesados contactarse a los teléfonos: 

995642860     51  2220280

Ecuador mira a los octavos de final
TRAS LA IGUALDAD CON PAÍSES BAJOS

Un empate que sabe a 
esperanza consiguió el 

equipo sudamericano 
de Gustavo Alfaro en la 

segunda fecha del Grupo 
A. Se mantienen invicto y 

ante Senegal, el martes 29, 
necesita un empate para 

avanzar.

Enner Valencia reavivó el sueño ecua-
toriano de seguir adelante en el Mundial 
de Qatar con un gol que permitió a la 
Tri rescatar un empate ante Países 
Bajos (1-1), que les deja a solo un 
punto para clasificarse por segunda 
vez en la historia para octavos de final.

Como en el partido inaugural, el ata-
cante fue el salvador de su equipo y, 
como entonces, se tuvo que marchar, 
entre lágrimas, lesionado en el tramo 
final del duelo, que siguió desde el 
banquillo con una bolsa de hielo en la 
rodilla derecha.

De sus pies han salido los seis últimos 
tantos ecuatorianos en Mundiales y 
tras los dos que marcó a Catar en el 
partido inaugural, consiguió otro que 
le afianzan como el máximo artillero 
de la Tri en campeonatos del mundo. 
Ya tiene tantos goles en sus arcas 
como los que marcó en Brasil hace 

ocho años en la penúltima aparición 
ecuatoriana en un Mundial.

A Ecuador le costó bajar de la nube 
del partido inaugural. Entró timorato 
al césped del Al Khalifa y el despiste 
le costó un tanto a los 6 minutos, 
en un error en el centro del campo 
de Caicedo que permitió a Klaassen 
sacar un buen centro que Gakpo envió 
a las mallas desde 18 metros, sin que 
Hernán Galíndez pudiera hacer nada 
para detenerlo.

Sin embargo, en la etapa final, el 
elenco sudamericano tomó el con-
trol del compromiso. Se hizo de las 
acciones y el artillero del Tri fue clave 
en el repunte, se echó el equipo a la 
espalda hasta conseguior la igualdad. 
Estaba en el área chica cuando el 
portero neerlandés rechazó un potente 
disparo de Estupiñán y lo aprovechó 
para lograr el empate.

El despertó a la grada y Ecuador se 
lanzó a una ofensiva que a punto estuvo 
de permitirles dar la vuelta al marcador 
cuando Gonzalo Plata aprovechó un 
rechace de un disparo de Valencia y 
de potente zurdazo estrelló el balón 
en el larguero con Noppert ya rendido.

FICHA 

Estadio: Khalifa de Al Rayyan.
Público:  44.833 espectadores. 
Árbitro: Mustapha Ghorbal (ALG)
Países Bajos (1): Noppert; Timber, Van 
Dijk, Aké; Dumfries, Koopmeiners (De 
Roon, m.80), De Jong, Blind; Klaassen 
(Berghuis, m.69), Bergwijn (Depay, 
m.46), Gakpo (Weghorst, m.79)
Ecuador (1):  Galíndez; Preciado, 
Hincapié, Torres, Porozo, Estipiñán; 
Caicedo, Méndez; Plata (Ibarra, m.90), 
Estrada (Sarmiento, m.74), Valencia 
(Rodríguez, m.90)
Goles: 1-0, m.6: Gapko; 1-1, m.49: 
Valencia
Amarilla: Méndez (E).

FUERA QATAR

Catar hizo historia al marcar su primer 
gol en un Mundial, pero a la vez firmó el 
adiós, que se confirmó con el empate 

a uno entre Países Bajos y Ecuador, al 
caer 1-3 contra una Senegal que suma 
sus tres primeros puntos, guiada por 
sus cuatro atacantes y con, esta vez 
sí, la aparición del Edouard Mendy que 
la temporada pasada ganó el guante 
de oro. Los goles de la jornada fueron 
anotados por Goles: 0-1, m.41: Boulaye 
Dia. 0-2, m.49: Famara Diedhiou. 1-2, 
m.78: Mohammed Muntari. 1-3, m.84: 
Bamba Dieng.

El seleccionado  
de Ecuador 
mostró un se-
gundo tiempo 
lleno de fútbol 
en un engañoso 
1-1, ya que bien 
pudo abrochar 
una victoria.
EFE

Efe La Serena

@eldia_cl

Resultados
Grupo A
Qatar        1-3 Senegal
Países Bajos 1-1           Ecuador
Grupo B
Gales     0-2  Irán
Inglaterra 0-0 EE.UU
Programación de hoy
Grupo C
10:00  Polonia Vs.     A. Saudita
16:00  Argentina Vs.      México
Grupo D
07:00 Túnez Vs.        Australia
13:00   Francia Vs.        Dinamarca
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Uruguay encara las dos últimas jornadas 
del Mundial Qatar 2022 entre 81 combi-
naciones posibles de marcadores, de las 
que se clasifica en 34, en seis depende de 
la diferencia general de goles después de 
0-0 contra Corea del Sur y en 41 queda 
eliminada, siempre en el caso de que sume 
dos puntos o menos y en algunas sucesio-
nes de resultados hasta con tres puntos.

Tras el empate  en la jornada inicial, lo 
que debe hacer para clasificar es vencer 
a Portugal y Ghana, o empatar con este 
último en la fecha final del Grupo H. Si 
consigue al menos esos 4 puntos, clasifica 
de todas maneras.

Uruguay con la 
calculadora a octavos

El ecuatoriano Enner Valencia, autor del 
tanto del empate de su equipo contra Países 
Bajos, se situó al frente de la tabla de golea-
dores del Mundial de Qatar con tres dianas. 
El jugador del Fenerbahce turco, que ya le 
marcó dos goles a Catar en el partido inaugural. 
Seis jugadores le siguen con dos tantos: el 
inglés Bukayo Saka, el brasileño Richarlison, 
el español Ferran Torres, el francés Olivier 
Giroud, el iraní Mehdi Taremi y el neerlandés 
Cody Gakpo, que adelantó a Países Bajos 
en el duelo de hoy contra Ecuador. 

Múltiples y entretenidas experiencias de 
todo tipo viven los aficionados de todo el 
mundo que asisten a la Copa Mundial de 
la FIFA Catar 2022. Entre ellas se destaca 
Visa Masters of Movement, experiencia 
híbrida primera en su género, que cobra 
vida en una cancha interactiva en el FIFA 
Fan Festival™ en Doha, donde los fanáticos 
crean arte digital inspirado en sus propias 
jugadas.  En este espacio independiente 
se combina fútbol, arte y tecnología. Aquí,  
los aficionados entran en una cancha LED 
digital equipada con tecnología de segui-
miento, capturan y transforman sus jugadas 
emblemáticas en arte digital.

Enner Valencia lidera 
la tabla de goladores

En la copa mundial 
también hay arte y 
tecnología digital

EFE

EFE

MUNDIALERAS

La derrota que sufrió la selección 
albiceleste de Argentina en la pri-
mera fecha del Grupo C en la Copa 
del Mundo de Qatar, a manos de 
Arabia Saudita, no sólo provocó 
un remezón mundial en uno de los 
firmes candidatos a quedarse con 
el título, sino que instaló la duda en 
medio de una afición, del periodis-
mo y de la propia plantilla que es 
ldierada por Lionel Messi. Un nuevo 
tropiezo, ya sea en el duelo que hoy 
deben disputar ante  México, desde 
las 16:00 horas de nuestro país o, 
en la fecha final cuando enfrenten 
a Polonia, podría dejarlos fuera de 
carrera contra todo pronóstico.

De ahí que se han juramentado que 
el duelo ante el cuadro de Gerardo 
Martino, es todo o nada en esa 
ilusión y carrera, como lo proyecta 
su entrenador, Lionel Scaloni, quien 
dijo ayer en la conferencia de pernsa 
que, “la derrota contra Arabia Saudí 
está superada. Anímicamente, más 
allá del primer día que es el que 
afecta, la reacción es inmediata. 

La estrella del seleccionado de 
Brasil, Neymar, se perderá los si-
guientes duelos de la verdeamarelha, 
producto de una lesión que sufrió 
en su debut en el triunfo por 2-0 
sobre Serbia.

El atacante  admitió que este es 
uno de los momentos “más difíciles” 
de su carrera, ante la incertidumbre 
de no saber cuándo podrá volver a 
jugar en la Copa del Mundo.

El atacante de Brasil sufrió en la 
segunda parte de la victoria ante 
Serbia una lesión en el tobillo de-
recho que le tendrá fuera de los 
terrenos de juego hasta, por lo 
menos octavos de final.

“Hoy se convirtió en uno de los 

Neymar se pierde la fase grupal

Argentina y México en un 
juego de mucha presión

POR EL GRUPO C

SUFRE UN ESGUINCE

Albicelestes y el Tri 
necesitan de un triunfo 

para seguir manteniendo 
las opciones de avanzar a 
los octavos de final de la 

Copa del Mundo, un partido 
que atraerá la atención 

mundial.

El seleccionado del scratch 
es duda para las siguientes 

fases del scratch si 
avanzan en la Copa del 

Mundo.

Cuando recibes un golpe, dos o tres 
lo que hay que hacer es levantarse. 
Y este equipo se levanta. Vamos 
a buscar alternativas a nuestro 
juego, que haya alguna variante, 
lo decidiremos en este entrena-
miento y definiremos el equipo 
pero con la misma forma de jugar”, 
comentó, aunque presentaría un 
par de modificaciones en la zona 
de volantes.

En tanto, el atacante Lautaro 
Martínez reconoció que la derrota 
frente Arabia Saudí fue un mazazo 
inesperado y que ahora enfrentan 
un juego clave, “va a ser una final 
para nosotros. Tenemos que ganar 
porque es importante para nuestro 

futuro”, subrayó.
El seleccionado mexicano, en 

tanto, que viene de igualar con 
Polonia en la fecha inaugural, tiene 
claro que hoy puede hacer histo-
ria dejando prácticamente fuera 
de competencia a Lionel Messi y 
compañía en caso de conseguir 
una victoria o quedar al borde de 
la eliminación de sufrir su primer 
revés. El técnico Gerardo Martino, 
lideró ayer un suave entrenamien-
to  donde reinó el buen ambiente 
en una sesión que arrancó con el 
pertinente ‘pasillo’ a Alexis Vega, 
quien cumple 25 años siendo una 
de las piezas clave en el esquema 
de Gerardo ‘Tata’ Martino en su ‘tri’.

momentos más difíciles de mi 
carrera. Otra vez en un Mundial. 
Estoy lesionado. Me duele, pero 
estoy seguro de que podré volver. 
Haré lo posible para ayudar a mi país, 
a mis compañeros y a mí mismo”, 
dijo Neymar en una publicación en 
sus redes sociales.

Neymar sufre una lesión en el 
ligamento lateral del tobillo derecho 
con un pequeño edema ósea, según 
confirmó este viernes el médico 
de la ‘Canarinha’, Rodrigo Lasmar

El cuerpo médico lo ha marginado 
en un principio para los choques 

ante Suiza y Camerún, aunque se 
duda que pueda jugar en octavos 
de final si la canarinha sigue su 
marcha.. 

La derrota ante Arabia Saudita, instaló la duda y el nerviosismo en los trasandinos, 
que hoy deben ganar para recuperar la ilusión.

EFE

La Serena

@eldia_cl

Carlos Rivera V.   / La Serena

@eldia_cl

Neymar dice que está viviendo un difícil 
momento.

EFE
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

5-19 5-19 4-17 
Radiación 3

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

10-14 10-14 11-13
Radiación 3

HOY DOMINGO  LUNES

3-21 3-20 3-20
Radiación 3

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

11-22 12-20 12-18
Radiación 3

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

8-29 7-29 8-29
Radiación 3

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

6-26 4-27 5-27
Radiación 3

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

7-28 6-29 7-29
Radiación 3

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

11-16 10-16 10-17
Radiación 3 

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

11-16 10-16 10-17
Radiación3 

02 Chilevisión

07:00 Infomerciales 08:00 La Ho-
ra Nick 09.00 CHV Noticias AM fin 
de semana. 13.00 CHV Noticias 
tarde 14:45 Hablemos sin enre-
dos. 15:00 Sabingo 

20:30 CHV Noticias central
22.10 El tiempo
22:15 La divina comida
01:15 La divina comida
03:30 Especial Humor
05:00 Trocamundos

04 TVN

07:00 Puertas abiertas. 08.00 Her-
manos a la obra. 09.00 24 horas a la 
hora. 10:00 Juegos Suramericanos 
de Asunción 2022” 12.15 Campeonato 
PlanVital 2022 14.30 24 Tarde 16:00 
Red Bull Cliff Diving. 17.00 Juegos Su-
ramericanos de Asunción 2022. 

21.00      24 horas central
22:35     Sandro de américa , la serie
23.45     El dia menos pensado
02.15     Informe final TV Tiempo
02.30     La vida es una lotería

08:00 A3D 09:00 Doctor en casa 10:00 
Galería Hoy 11:00 Hot Wheels 50 años 12:00 
Agenda de viajes 12:30 Generación Ñuble 
13:00 A3D 14:00 El mundo ante tus ojos 
15:00 Derechos humanos sin fronteras 
16:00 El mundo ante tus ojos 17:00 Galería 
Hoy 18:00 Humanidad decodificada  19:00 
Retropop la videomúsica.

 20:30  A recorrer el mundo
21:00  ¿Quién da más?
22:00 Hot Wheels 50 años
23:00  La senda del vino 
23:30  Mago Infinito
00:00 Tierra de fantasmas

05 UCV televisión

05:00 Swiss nature labs 08:30 Antena 
3D 13:00 Swiss nature labs 

23:00  Swiss nature labs 
02:00 Águila Roja
03:00 Antimafia Squadra
04:00 Sex and the city 
04.30  Fuera del aire

07 La Red

07:15 A orillas del río 08:30 Mega-
noticias alerta. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15.10 De aqui vengo yo. 16.15 
Plan V. 17.20 Disfruta la ruta 2. 18.30 
Kilos mortales. 19.30 Kilos mortales,

20:30 Meganoticias Prime
22:25 El tiempo
22.30 Traicionada
23.45 De aqui vengo yo
00.45 Disfruta la ruta
01.40  Cierre de transmisiones

11 Mega

06:50 Sabores con historia 08:00 El 
ingrediente 08:30 Mamá Chasquilla 
09:00 La pequeña casa en la prade-
ra11:00 Siempre hay un chileno 13:00 
Teletrece tarde 15:00 Te paso a bus-
car 16:15 Tiempos de Barrio 17:30 La 
ruta del agua 18:40 Vidas de Tierra y 
Mar 19:15 Lugares que hablan
21.00 Teletrece
22:10 El tiempo
22:15 Lugares que hablan
00:20 Ruta 5
01:20  Station 19
02:20 Fuera del aire

13 cana 13

TV Abierta

defunción
Comunicamos el sensible fallecimiento de quien fuera 
en vida nuestra amada hermana, cuñada,  tía- madre 

y tía abuelita, señora

LIDIA DEL CARMEN
FUENTES TORO

LA FAMILIA

Sus restos están siendo velados en la Parroquia Nuestra 
Señora de Lourdes ubicada en Balmaceda 1596, esquina 
Huanhualí  La Serena, donde se oficiará una misa por el 
descanso de su alma a las 20:15 horas hoy sábado 26
de noviembre y sus restos serán trasladados mañana 

domingo a partir de las 8:45 am,  al Crematorio 
Guayacán de Coquimbo.

Suscríbete a diario el día por: $90.000
ANUAL

Comienza tu día informado
comodamente desde tu casa

SOLICITA TU EJECUTIVA A LOS TELÉFONOS  
(51) 2200 400     +569 631 02813

MÁS BARATO, COMODO Y CONVENIENTE

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Oración
al Espíritu 

Santo
Espíritu Santo, Tú que me acla
ras todo, que iluminas todos los 
caminos para que yo alcance mi 
ideal. Tú que me das el don Divino 
de perdonar y olvidar el mal que 
me hacen y que en todos los ins
tantes de mi vida estás conmi
go. Quiero en este corto diálogo 
agradecerte por todo y confirmar 
que nunca quiero separarme de 
Ti, por mayor que sea la ilusión 
material. Deseo estar contigo y 
todos mis seres queridos en la 
gloria perpetua. Gracias por tu 
misericordia para conmigo y los 
míos. Gracias Dios mío.
La Persona deberá rezar esta 
oración tres días seguidos, sin 
decir el pedido, dentro de tres 
días será alcanzada la gracia por 
más dificil que sea. Publicar en 
cuanto se reciba la gracia.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan  Balma
ceda 438
COQUIMBO
Dr. Simi Linares 580 Ts. 
Blancas
OVALLE
Cruz Verde. Benavente 1.

SANTORAL

Delfina

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Le recomiendo que hable 
con el corazón. SALUD: Controle sus 
hábitos alimenticios ya que están 
causando estragos en su salud. 
DINERO: Las circunstancias pueden 
ser difíciles, pero con trabajo arduo 
puede salir adelante. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 9.

AMOR: Fortalezca la unión que 
tiene con su pareja, no la dañe por 
discusiones absurdas. SALUD: Sea 
cuidadoso/a con el consumo de 
alcohol. DINERO: No se confíe con 
las mejoras que ve, siempre es 
necesario que esté preparado/a 
para el futuro. COLOR: Negro. 
NÚMERO: 18.  

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Debe compartir más con sus 
seres queridos, tómese el tiempo 
necesario para estar con ellos. 
SALUD: Evite las comidas grasosas. 
DINERO: Busque proyectos inno-
vadores y que le generen mayores 
ventajas durante estos últimos 
días de noviembre. COLOR: Violeta. 
NÚMERO: 23.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: La paciencia será la clave 
para mantener todo en calma en 
su relación. SALUD: Problemas de 
salud en familiares, ponga atención 
en esto. DINERO: El desaliento ante 
los problemas es la principal causa 
de fracaso en lo financiero. Tenga 
cuidado. COLOR: Rojo. NÚMERO: 24.

AMOR: Necesitan reencontrarse el 
uno al otro par que puedan solu-
cionar sus diferencias. SALUD: Sea 
cuidadoso/a y evite accidentes 
laborales. DINERO: Debe reinvertir 
de una mejor manera los recursos 
que recibe, debe diversificar. CO-
LOR: Anaranjado. NÚMERO: 10.

AMOR: Tenga cuidado en caer en 
actitudes mezquinas, eso genera 
distancias y deteriora los vínculos. 
SALUD: Tranquilice su mente.  
DINERO: Deberá darle prioridad a 
la solución de los problemas en su 
trabajo. No se distraiga en tonte-
rías. COLOR: Terracota. NÚMERO: 12.

AMOR: Los malos entendidos solo 
perturbarán su relación afectiva. 
SALUD: Controle sus estados de 
ansiedad para no afectar tanto su 
salud. DINERO: Tenga cuidado en 
confiar demasiado en algunos/as 
colegas que buscan beneficiarse 
solo ellos/as. COLOR: Turquesa. 
NÚMERO: 29.

AMOR: Últimos días de noviembre, 
no los desperdicie en discusiones. 
Aprovéchelo amando. SALUD: Salga 
de la rutina diaria. Distráigase. 
DINERO: En lugar de achacarse 
por los problemas, trate de centrar 
sus energías en darle una pronta 
solución a estos. COLOR: Burdeo. 
NÚMERO: 11.

AMOR: No culpe a los demás por 
sus errores. Asuma y trate de 
mejorar las cosas. SALUD: No se 
exponga a demasiadas tensiones, 
tenga cuidado. DINERO: La gestión 
de su empresa necesita más 
atención. Revise el método que ha 
usado hasta ahora. COLOR: Celes-
te. NÚMERO: 5.

AMOR: Si se tienta las consecuen-
cias pueden ser muy desastrosas. 
SALUD: Mucho cuidado con la 
diabetes. No debe dejar de pre-
ocuparse de este tema. DINERO: 
No se desanime si las cosas no 
funcionan inmediatamente. Si 
persevera su negocio crecerá. 
COLOR: Magenta. NÚMERO: 14.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Tenga cuidado con presio-
nar demasiado a su pareja, pue-
de terminar generando cansan-
cio. SALUD: Busque alternativas 
para mejorar su ánimo. DINERO: 
En lo posible trate de no aumen-
tar las deudas que pudiera tener. 
Administre con sabiduría. COLOR: 
Beige. NÚMERO: 7.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Es necesario que analice 
bien lo que pasa entre ustedes, 
de esta manera verá que ocurre. 
SALUD: Modere un poco sus 
salidas. DINERO: Debe ser más 
competitivo/a y planear mejores 
las estrategias para poder ascen-
der en su trabajo. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 9.   

23 de agosto al 22 de sept
Virgo

HOY 
05:54 0.35 B 
11:36 1.11 P 
17:07 0.47 B 
23:53 1.69 P 

MAÑANA
06:50 0.36 B 
12:35 1.07 P 
18:00 0.52 B

Mareas
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Seguridad y confianza, 
los principales atributos 
de Casas Chile

Calidad, vanguardia 
y modelos personalizados,
las razones para preferir 
Prefabricadas Premium

Vulcometal 
y SuperPanel
Las dos nuevas líneas de 
Casas O´Higgins
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Con el fi n de continuar creciendo 
y aumentar la oferta de vivien-
das y sus materiales, la empresa 
de casas industrializadas Casas 
O´Higgins lanzó recientemente 
dos nuevas líneas de construcción 
de sus viviendas.

Nolbert Rossell, jefe de ventas ex-
plicó que la idea era poder abarcar 
todo tipo de clientela, en especial 
por el constante requerimiento de 
casas en materiales como perfi les 
de acero galvanizado y de pane-
les, con el fi n de dar opciones Pre-
mium y de mejor calidad.

“La línea SuperPanel la sacamos 
con la visión de poder hacerle la 
competencia a los paneles SIP, 
pero con un agregado que es 
200% más efi caz que el panel SIP, 
que es la espuma de poliuretano 
expandido, porque el panel SIP se 
compone de plumavit y la espuma 
de poliuretano expandido a nivel 

Casas industrializadas

Vulcometal y SuperPanel, las dos nuevas líneas

Son diversas las opciones que tiene la empresa 
para ofrecer a quienes buscan construir su vivienda 
prefabricada y cumplir con su sueño, a lo que se 
suman nuevos materiales de construcción y novedades 
en la región con el fin de satisfacer la necesidad y 
facilitar la compra a sus clientes.

mundial es mejor, más aislante para 
el frío, calor, térmico, acústico y ade-
más es retardante del fuego”, especi-
fi có Rossell.

Una línea certifi cada por el IDIEM por 
su efi cacia contra los incendios, lo que 
permite otorgar más seguridad a las 
familias. 

 “La línea en vulcometal son perfi les 
galvanizados que tienen una calidad y 
vida útil de más de 50 años, donde no 
se van a oxidar, ni van a tener termi-
tas, no se enchuecan ni se doblan las 
paredes o techumbre”, explicó.

Una línea que están lanzando y que 
cuenta con un nuevo modelo que se 
suma a la gran variedad que ya tie-
ne en su catálogo Casas O´Higgins, 
que es el modelo San Fernando. No 
obstante, cualquiera de ellos puede 
solicitarse en perfil de acero galvani-
zado, SuperPanel o de material tradi-
cional en madera.

Para este último, desde la em-
presa implementaron un sistema 
constructivo americano con el fin 
de hacer sus viviendas de mayor 
calidad, que consiste en un doble 
revestimiento, con una tabiquería a 
40 cm pie derecho, un tablero es-
tructural de 11 mm, un papel fiel-
tro más el revestimiento escogido 
por el cliente, que puede ser tabla, 
fibrocemento siding, fibrocemento 
plástico, enchapado. 

“Lo que nos diferencia es el do-
ble revestimiento más la altura de 
nuestras casas, porque la mayoría 
de construcciones ofrecen una altu-
ra máxima de 230 cm, mientras que 
nosotros superamos esas medidas 
con 244 cm solo el panel, más me-
tro y medio de techumbre, que es el 
kit de cerchas, entonces hablamos 
de una casa de casi 4 metros de al-
tura”, destacó.

DIFERENTES OPCIONES 

“Tenemos la línea tradicional que son 
precios bajos, la línea de prefabrica-
das industrializadas y una línea pre-
mium de SuperPanel o vulcometal. 
Los que se pueden llevar en diferen-
tes kit, iniciando en un variopinto de 

kits completos en obra gruesa, lo úni-
co que no tenemos por el momento es 
llave en mano, pero pronto lo vamos a 
tener”, comentó el jefe de ventas.

Diferentes kits en variados materia-
les que buscan adaptarse a las nece-
sidades de los clientes y sus familias, 
con opciones que van desde los 36 
hasta los 184 metros cuadrados, los 
que pueden escogerse dentro de todo 
su catálogo.

“En Coquimbo los modelos más vendi-
dos son los modelos Cahuil, Matanzas, 
Coya y Santa Cruz, porque son más 
playeros y más del norte”, añadió.

De forma adicional, cuentan con dos 
arquitectas y constructores, quienes 
se encargan de realizar las modifi -
caciones específi cas que buscan los 
clientes, adaptando las casas a su 
gusto y preferencia, incluso armando 
proyectos especiales para cumplir el 
sueño de las familias.

“En Coquimbo tenemos una sucursal 
y pronto tendremos una fábrica, con 
un centro de acopio donde puedan 
retirar sus casas, lo que ahorrará los 
costos de traslado a nuestros clien-
tes”, concluyó.

de Casas O´Higgins
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las razones para preferir 
Prefabricadas Premium

Con su fábrica en la región

Calidad, vanguardia y modelos personalizados, 

Con su fábrica ubicada en Pan de Azúcar en Coquim-
bo, sucursales en La Serena, Copiapó y próximamen-
te en la región de Valparaíso, la empresa regional de 
viviendas, Prefabricadas Premium, cuenta con fabri-
cación industrializada y maquinaria automatizada de 
alta tecnología, lo que permite obtener un producto 
de gran calidad.

Tecnología en la fabricación de las viviendas que otorga 
precisión en los cortes y terminaciones de calidad que 
destaca y posiciona a Prefabricadas Premium, lo que su-
mado a la calidad de su material hacen de la empresa 
una gran alternativa.

“Nosotros vendemos un proyecto de auto construcción, 
donde hacemos modelos personalizados, por lo que te-
nemos modelos en exhibición que pueden ser personali-
zados y modificados de acuerdo al gusto y necesidad de 
nuestros clientes. Ofrecemos ese servicio de ingeniería 
con un staff de ingenieros, lo que es un plus importante, 
porque hay un estudio estructural y profesional al mo-
mento de diseñar la futura casa”, comentó.

Viviendas a la medida que parten de los 72 metros cua-
drados, los que pueden modificarse con  variaciones a 
los modelos existentes en materia de espacios, metraje, 
número de habitaciones, de baños, entre otros. Para ello, 
desde la empresa realizan reuniones entre sus profesio-

nales y los clientes, con el fin de asesorarlos en tér-
minos de viabilidad en la construcción, asegurando la 
firmeza y seguridad de sus kits armables.

Sus proyectos son en madera impregnada, protegien-
do la vivienda del ataque de termitas y aparición de 
hongos, asegurando así la durabilidad en el tiempo. 
Opciones que además de ser completamente persona-
lizables y con diseño de vanguardia, se destacan por su 
eficiencia energética, calidad de los materiales certifi-
cados y rápida construcción.

Otra de las características de Prefabricadas Premium 
es su diseño mediterráneo, el que según Campbell, 
está pensado por el tipo de techo, el cual no se ve, pero 
cuenta con todas sus pendientes.

LANZAMIENTO 

Este mes se lanzó la empresa hermana de Prefabrica-
das Premium, la que nace a raíz de la necesidad de los 
clientes de contar con opciones de viviendas de menor 
metraje y modulares, casas de concepto pequeño, es-
pecial para quienes no quieren vivir en un edificio, pero 
si en un hogar de tamaño similar.

“En Home tenemos de 40 a 60 metros cuadrados, que 
es como para un matrimonio joven, un profesional re-
cién salido, esa independencia la quisimos plasmar en 
este nuevo proyecto”, explicó Kim Rocha, gerenta de 
operaciones y procesos de Home Prefabricadas.

En esa línea, siguen el mismo estilo y diseño medi-
terráneo de las casas de Prefabricadas Premium, así 
como la calidad de sus materiales, siendo su gran di-
ferencia el nuevo concepto de vanguardia que permite 
una proyección de crecimiento.

“El concepto es modular, lo que quiere decir que tú tie-
nes una casa de 40 metros cuadrados, pero si te crece 
la familia puedes sumarle una de 50 o de 70 metros 
cuadrados y ahí vas prolongando los metros, vas cre-
ciendo a medida que tu necesidad lo requiera. Sin afec-
tar la calidad, ni la estructura”, resaltó.

Asimismo, cuanta con plazos de entrega acotados y 
mucho más rápidos, donde solo es necesario contar 
con el radier en el terreno, lo que suele tardar dos se-
manas aproximadamente en construirse, tiempo en el 
que la vivienda ya está lista por parte de Home para 
ser armada por el cliente.

Es por ello, que de acuerdo a Rocha, escoger una vivien-
da de Home cuenta con diferentes beneficios, como el 
precio, donde el tamaño de la casa permite costos más 
reducidos y alcanzables, tiempos de entrega acotados, 
la posibilidad de personalizarla y la eficiencia energé-
tica, todo eso sin afectar la estructura, construcción y 
diseño de la vivienda.

La empresa regional de casas 
con diseño mediterráneo 
lanzó este mes de noviembre 
Home Prefabricadas, 
enfocada en viviendas 
modulares de menor metraje, 
las que destacan por ser 
ampliables fácilmente con el 
tiempo sin afectar su calidad 
y estructura y manteniendo 
el diseño de vanguardia que 
caracteriza a Prefabricadas 
Premium.
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los principales atributos de Casas Chile

Salas de exhibición presencial y virtual

Desde hace 5 años que están en el 
mercado y desde ese entonces han 
tenido un crecimiento exponencial, 
posicionándose como una de las 
empresas de casas prefabricadas 
más grandes del país.

Con su casa matriz en la capital, 
cuentan con sucursales en diversas 
ciudades, una de ellas La Serena y 
una sucursal virtual, permitiendo a 
las personas hacer un recorrido por 
toda la variedad de modelos y tama-
ños de las viviendas que ofrecen.

“Contamos con un departamento de 
ingeniería que es el que desarrolla 
los modelos nuevos y todo el tiem-
po estamos desarrollando modelos 
nuevos basados en la necesidad de 
la gente. Todas nuestras casas tie-
nen nombre de playas”, comentó 
Enzzo Langer, gerente general de 
Casas Chile.

Modelos disponibles en distintos 
metrajes, algunos incluso desde 
15 metros cuadrados, cubriendo 

Con modelos que parten 
desde los 15 a los 171 
metros cuadrados, la 
empresa cuenta con una 
gran variedad de diseños 
disponibles, para todas 
las necesidades y gustos 
del cliente. Con sucursales 
en diferentes partes del 
país, incluida La Serena, 
el compromiso de Casas 
Chiles es la seriedad, 
confianza y calidad de sus 
productos, los que son 
entregados al cliente en 
un plazo de 72 horas.

así todos los gustos, presupues-
tos y necesidades que puedan te-
ner quienes quieran adquirir una 
vivienda.

“Son modelos muy útiles y bien 
aprovechados, en espacios muy 
pequeños hemos desarrollado co-
sas muy interesantes, lo que le 
gusta mucho a la gente. Hoy rara-
mente estamos vendiendo mode-
los muy grandes, tenemos mode-
los de 141, 144 metros cuadrados 
que es lo que más se está llevando 
la gente”, destacó.

Más de 10 variedades de estilos 
disponibles, donde los favoritos 
en la región han sido los de diseño 
mediterráneo de 141 metros cua-
drados.

Viviendas que superan los es-
tándares de una casa prefabri-
cada y que son adquiridas como 
la primera vivienda de muchas 
familias, quienes encuentran un 
hogar en Casas Chile. Aun cuan-

do el proyecto inicial de la empresa 
fue pensado en segundas vivien-
das hoy la mayoría de sus clientes 
compran para edificar su primera 
vivienda.

“Nuestra base es vender el kit básico 
que incluye los paneles de recubri-
mientos externos e internos, más el 
techo y después se venden los kits 
adicionales que son para terminar la 
casa. Nosotros no armamos, arma el 
cliente”, explicó.

Ahora bien, el gerente de Casas Chi-
le indicó que trabajaban con madera 
de pino, con algunas vigas de roble, 
mientras que los exteriores eran de 
fibrocemento siding y otras opciones 
de recubrimiento. Asimismo, una de 
las novedades que está implemen-
tando es el vulcometal, lo que se 
suma a las viviendas de madera.

“La principal característica de Casas 
Chile es que somos una empresa que 
da confianza, tenemos nuestra fábri-
ca en la casa matriz y todas nuestras 

Seguridad y confianza,

entregas son oportunas. Si el 
cliente quiere su casa en 72 horas 
nosotros se la entregamos en el 
plazo y esas cosas dan confianza 
a la gente”, destacó Langer.

Viviendas con plazos de entrega 
acotados que los clientes deben 
instalar, por lo que los kits son 
entregados con un video instruc-
tivo que permite que estén levan-
tadas en aproximadamente 15 
días, por lo que son ideales para 
quienes quieren tener pronta-
mente su proyecto listo.

Un sistema que permite que la 
persona reserve el modelo es-
cogido con solo $200.000, per-
mitiendo a los clientes poder 
comprar algunas viviendas en 
promoción, puesto que constan-
temente en el sitio web se están 
lanzando modelos con descuen-
tos atractivos. De esa forma, los 
clientes pueden asegurar su vi-
vienda y luego, al momento de 
retirarla, pagan la diferencia.
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En un mundo cada vez más acelerado, donde el 
tiempo vale oro, la rapidez en la construcción sin 
duda es un tema relevante al momento de escoger 
una vivienda. No se trata de tener una casa de un 
día para otro, sino de tiempos mucho más acota-
dos y a valores más asequibles que la edifi cación 
tradicional.

Casas armables que han ampliado su oferta y ac-
tualmente existen para todos los gustos y necesi-
dades, pero sobre todo que han mejorado su cali-
dad y crecido en opciones de materiales.

Es por ello, que al momento de buscar una vivien-
da prefabricada es importante tener claro qué se 
busca y recorrer el mercado para ver cuál es la op-
ción que más se adapta y cumple con los objetivos 
que se requieren. 

En ese sentido, Rodrigo Olivares, Licenciado en 
Ciencias de la Construcción, Ingeniero Constructor 
y Constructor Civil de la Universidad de La Serena, 
señaló que existen buenas y malas casas prefa-
bricadas, por lo que era necesario fi jarse muy bien 
en sus características, especialmente en el tipo de 
material para que sean duraderas en el tiempo.

“No solo guiarse por los metros cuadrados, el pre-
cio y el modelo, sino también fi jarse en los mate-
riales, si cuenta o no con termicidad, el tratamien-
to, si tiene posibilidad de agrandarse, los tipos de 
instalaciones”, expresó Olivares.

Diferencias que a simple vista se aprecian, pero 
que con los años comienzan a evidenciarse por el 

desgaste de los materiales, lo que es vital para deter-
minar si la casa durará o no lo esperado.

 “Si uno compra un kit donde las maderas no son con 
tratamiento y que son mucho más baratas, pueden 
apolillarse, en especial con el clima de la zona, por 
eso esas diferencias de precio radican principalmen-
te en la forma que están construidas y cómo están 
defi nidas”, añadió.

Algunos de ellos son el grosor de la madera, que 
idealmente debiera ser de 2x3 o 2x4 pulgadas, el ma-
terial del revestimiento, tipo de aislante, calidad de la 
madera, si está o no tratada para soportar la hume-
dad o si tiene tratamiento anti fuego.

TIEMPO DE ENTREGA Y CONSTRUCCIÓN

Por otro lado, las casas modulares cuentan con la ca-
racterística de ampliarse con el tiempo, lo que trae 
consigo muchos benefi cios, como la opción de empe-
zar a construir e ir creciendo a medida de las nece-
sidades de las familias o cuando se tiene más presu-
puesto para hacerlo.

Asimismo, pueden personalizarse y cambiar su dis-
tribución para dar preferencia al sector de la casa que 
más guste, permitiendo dejar espacios más abiertos, 
cocinas americanas, dormitorios como walking clo-
set, entre otras opciones.

Los tiempos de entrega, así como de armado, tam-
bién son una gran diferencia respecto a la construc-
ción tradicional, permitiendo además una mayor fl e-
xibilidad.

                  en la 
construcción y 
calidad, los principales 
beneficios de las 
prefabricadas

“Demoramos lo que el cliente requiera, pode-
mos tardar un mes, dos meses. El contrato, por 
lo general, son 90 días desde que reserva, pero 
siempre estamos abiertos al que el cliente ne-
cesite entregar en uno o dos meses, si se atrasa 
por cualquier problema tenemos la fl exibilidad 
de poder retrasar la entrega, eso se va conver-
sando de acuerdo a los avances que tiene con el 
radier, disponibilidad económica”, comentó Ste-
fanie Campbell, jefa comercial de la III y IV región 
de Prefabricadas Premium.

Tiempo que son aún más acotados en Home 
Prefabricadas, “como este concepto es más pe-
queño, tenemos una capacidad de entrega casi 
inmediata, porque al ser metros cuadrados más 
reducidos, estamos sacando cuatro casas al día, 
porque trabajamos con toda nuestra maquinaria 
automatizada y por ende los procesos son rápi-
dos”, subrayó Kim Rocha, gerenta de operacio-
nes y procesos de Home Prefabricadas.

En ese sentido, de acuerdo al académico de la 
ULS, una vez entregado el kit, el proceso de ar-
mado suele ser bastante rápido, tardando de una 
o dos semanas en promedio.

Además, la tecnología y avances en materiales, 
permite que el cliente pueda escoger las termi-
naciones. Por lo mismo, las empresas han es-
tado incorporando nuevos sistemas de reves-
timiento y aislación para mejorar la calidad de 
su producto, derribando el mito que este estilo 
de casas son menos seguras y duraderas en el 
tiempo. 

Elementos clave

Rapidez 

Hoy en día son cada vez más las opciones que 
existen para adquirir una vivienda prefabricada, 
las que tienen la facilidad de adaptarse a las 
necesidades de las familias, ya sea, en tamaño, 
diseño, materiales y el hecho de ampliarse con el 
tiempo, siendo una gran alternativa para quienes 
quieran construirse.
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